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Боевой помощник партии

Курьер новостей

ЭНЕРГЕТИКИ НАЧАЛИ
БАНКРОТИТЬ САДОВЫЕ ТО�
ВАРИЩЕСТВА. АО «Энерго

сбыТ Плюс» начало процедуру
банкротства 30 садовых и дач

ных товариществ Свердловской
области, задолжавших за элект

роэнергию более 34 млн рублей.
Председатели товариществ бу

дут отвечать личными денежны

ми средствами и имуществом за
долги перед энергетиками. Ан

тирейтинг товариществ
долж

ников возглавляют ДНП «Пере

свет
4» (Белоярский р
н, с. Ко

сулино) с задолженностью 
3,5 млн рублей, СНТ «Берёзовая
роща» (г. Верхняя Пышма) — 
2,9 млн рублей, ДНП «Террито

рия» (г. Екатеринбург) — 2,5 млн

рублей, СНТ «Дорожник» 
(г. Екатеринбург) — 2,2 млн руб

лей и СНТ «Земляничка» (г. Сы

серть) — 2,3 млн рублей. Общий
размер долга всех СНТ области
за электроэнергию составляет
78,3 млн рублей.

В ШКОЛАХ ИВДЕЛЯ
(СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛ.) ОБЕ�
ДЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ ХРАНИЛИСЬ
В НЕИСПРАВНЫХ ХОЛО�
ДИЛЬНИКАХ. Прокуратура и
Роспотребнадзор привлекли к
административной ответствен

ности предпринимателя, кото

рый занимался организацией
школьного питания в Ивделе по
муниципальному контракту.
Проверка показала, что в школе
№1 и местной школе
интернате

допускались многочисленные
нарушения санитарно
эпиде

миологических требований. В
частности, не соблюдался тем

пературный режим хранения
продуктов, суточные пробы
блюд находились в холодильни

ке при температуре +8 градусов,
а работники пищеблока не име

ли специальной санитарной
одежды. Как сообщили в пресс

службе прокуратуры Свердлов

ской области, по фактам нару

шений были возбуждены дела в
рамках статей 6.3, 6.6 и 6.7 КоАП
РФ. Предприниматель, который
обслуживал обе школы, был ош

трафован на 11 тысяч рублей,
и.о. директора ГКОУ СО «Ив

дельская школа
интернат» — на

3,5 тысячи рублей, а сама школа
— на 30 тысяч рублей. 

В ПОДМОСКОВЬЕ У ОРГА�
НИЗАТОРОВ НЕЗАКОННОЙ
СВАЛКИ ИЗЪЯЛИ ШЕСТЬ
САМОСВАЛОВ С МУСОРОМ.
Самих организаторов свалки в
селе Жаворонки Одинцовского
округа задержали. Об этом сооб

щает пресс
служба министерст

ва экологии и природопользова

ния Московской области. Неза

конную свалку планировали ус

троить на прибрежной полосе
реки Малая Вяземка. Для пере

возки отходов использовали
шесть самосвалов, изъятых ин

спекторами регионального эко

надзора совместно с сотрудни

ками ОМВД России по Один


цовскому городскому округу.
Технику отправили на спецсто

янку, водителей оштрафовали.
Возбуждено дело об админист

ративном правонарушении. По

сле лабораторного анализа проб
отходов рассчитают ущерб, на

несённый окружающей среде.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Адреса сопротивления

Социальный протест за рубежом

ПОСЛЕ недельного затишья в
Ираке вновь вспыхнули мас�

штабные акции протеста. В Баг�
даде и других городах жертвами
беспорядков стали не менее 40 че�
ловек, около 2000 пострадали.
Так, в городе Эд�Дивания, столи�
це провинции Кадисия, обнаруже�
ны тела 12 демонстрантов, кото�
рые подожгли здание местного ру�

ководства, но в суматохе не успе�
ли выбраться наружу. От огня по�
страдало и здание администрации
в Эн�Насирии, столице провин�
ции Ди�Кар. В Багдаде для разго�
на манифестантов силы безопас�
ности применили водомёты и сле�
зоточивый газ, когда участники
акции подошли к «зелёной зоне»
— району, где расположены ино�

странные посольства и госучреж�
дения. Восемь человек погибли —
в них попали ёмкости с газом. 

Протесты, получившие назва�
ние «революция голода», нача�
лись 1 октября на юге Ирака, на�
селённом преимущественно шии�
тами. Мирные митинги быстро
переросли в ожесточённые столк�
новения с полицейскими и воен�

нослужащими. По оценкам экс�
пертов, подобного всплеска наси�
лия в стране не было с тех пор, как
два года назад Багдад объявил о
победе над боевиками запрещён�
ного в РФ «Исламского государ�
ства». Шиитский духовный лидер
аятолла Али ас�Систани возло�
жил ответственность за кровопро�
литие на не слышащее народ
иракское руководство.

Люди, требующие отставки ка�
бинета премьер�министра Адиля
Абдул�Махди, массово выступа�
ют против ухудшения условий
жизни, роста безработицы и кор�
рупции в органах власти. Влия�
тельный проповедник Муктада
ас�Садр, возглавляющий в парла�
менте оппозиционный блок, при�
казал членам своей фракции пре�

кратить работу, пока правитель�
ство не представит новую про�
грамму, отвечающую интересам
всех иракцев.

26 октября парламент должен
был обсудить требования демон�
странтов, но совещание пришлось
отложить из�за отсутствия необ�
ходимого кворума: на заседание
явились менее 90 депутатов из
329. На этом фоне премьер Адиль
Абдул�Махди сообщил о намере�
нии провести ряд перестановок в
кабинете. Ранее политик заявил,
что «устранить все проблемы —
коррупцию, безработицу, бед�
ность, — как по волшебству, не
удастся», но пообещал принять
закон о выплате пособий малообе�
спеченным семьям.

Фото Рейтер.

Угольный геноцид
Жители города Киселёвска Кеме�

ровской области 27 октября вышли
на митинг против произвола влас�
тей, требуя снизить планы по объё�
мам добычи угля, переселить город
и отправить в отставку мэра Макси�
ма Шкарабейникова.

ОКОЛО 150 человек пришли на митинг в
Киселёвске, сообщает издание «Абажур».
Такую же цифру назвала Тайге.инфо орга


низатор акции Наталья Зубкова. Перед мероприя

тием сотрудники полиции задержали четверых ак

тивистов, которые везли звукоусиливающую ап

паратуру. Их не отпускали до окончания акции.

На митинге выступили киселёвская журналист

ка Наталья Зубкова, а также борющиеся с уголь

ными разрезами в Новокузнецком районе Кузбас

са Владимир Горенков, депутат Загорского сель

ского поселения Юрий Бондарь.

«Раньше молчали все, не понимая, к чему при

ведёт открытая добыча угля в черте города. В
2004—2005 годах, когда разрез «Коксовый» начи

нал вскрышные работы, ни один человек не пони

мал, что это будет огромная дымящаяся гора по

среди города», — начала митинг Зубкова.

Сейчас в городе девять угольных разрезов, не

сколько обогатительных фабрик, отвалы разрезов
подходят к жилым домам. Кроме того, в 2019 году
под одним из городских посёлков начался подзем

ный пожар. Один человек получил там ожог. Жи

тели улиц, примыкающих к территории пожара,
попросили убежища в Канаде. Кроме того, Меж

дународный уголовный суд, находящийся в Гааге,
зарегистрировал коллективное обращение жите

лей Киселёвска.

«Мы едем в город через горящий отвал 12
й
шахты (ООО «Шахта №12» компании «Стройсер

вис». — Прим. Тайги.инфо), а при горении угля вы

деляется радон 222. Он радиоактивен. Попадая в
организм через лёгкие, он остаётся там навсегда.
Доза не критически большая, но дело в том, что,
постоянно находясь рядом с точками горения уг

ля, радон накапливается и никогда в жизни нику

да не выйдет», — заявила Наталья Зубкова.

Она отметила, что жители должны быть более
активными. Необходимо, чтобы на митинги при

ходило больше людей.

«Я в основном общаюсь в «Одноклассниках», и я
хочу увидеть женщину, которая пишет: «Да мне на

плевать, чем дышат мои дети. Главное, чтобы муж
приносил зарплату». Я у неё спрашиваю, а если ваш
ребёнок не дай бог заболеет раком, вы деньги отку

да возьмёте, с людей в соцсетях будете собирать,
которые точно так же работают на разрезах и точно
так же болеют, — рассказала женщина. — У меня
трое детей, старший сын был рождён не здесь. Он
абсолютно здоровый. Две девочки родились здесь,
и я говорю: «На две дочки полторы почки».

Владимир Горенков призвал жителей не боять

ся и выходить на акции протеста. Он напомнил,
что в Новокузнецком районе, несмотря на пресле

дования экоактивистов, в некоторых поселениях
удалось остановить открытую добычу угля.

«Кто виноват в том, что происходит? Можно го

ворить: угольщики, правительство. Но это всё
ерунда — каждый народ достоин своего прави

тельства, — отметил Горенков. — Наше молчали

вое согласие дало всё это, мы с вами виноваты.
Нас используют как папуасов, и если мы будем и
дальше так себя вести, нас совсем закопают».

Перед началом митинга неизвестные женщины
призывали в мегафоны жителей пройти в мест

ный Дом культуры. Они не представились, но го

ворили, что «от администрации».

Тайга.инфо публикует резолюцию митинга,
предоставленную Зубковой, в которой говорится,
что проводимая администрацией Киселёвска, ад

министрацией Кемеровской области, правитель

ством Российской Федерации, Государственной
думой Российской Федерации политика в отно

шении граждан области наносит огромный вред
жителям Кузбасса и направлена на обогащение
частных владельцев угольных предприятий в
ущерб интересам жителей области.

Деятельность угольных компаний привела к то

му, что в Киселёвске требует переселения все 100%
жилищного фонда.

Открытие новых угольных разрезов на террито

рии жилых поселений и городов приводит их в
упадок, увеличивает смертность жителей от болез

ней и повышает сейсмичность региона.

Загрязнение окружающей природы варварским
методом добычи полезных ископаемых наносит
огромный экономический ущерб сельскому и лес

ному хозяйству и водным ресурсам.

Отсутствует экологический контроль со сто

роны администраций всех уровней Кемеров

ской области и со стороны надзорных органов,
в чьи обязанности входит контроль за деятель

ностью угольных предприятий. Глава города
Киселёвска Максим Шкарабейников, зная, ка

кой ущерб наносится экологии Киселёвска и
жителям города со стороны угольщиков, закры

вает глаза на многочисленные нарушения, не
выполняя полностью все обязанности, возло

женные на него как на главу города Уставом Ки

селёвского городского округа. 

Участники митинга потребовали изменить про

грамму «Стратегия развития угольной промыш

ленности — 2035» в сторону уменьшения добычи
угля с последующим отказом от добычи угля от

крытым способом. Разработать и начать вопло

щать в жизнь программу по переселению жителей
Киселёвска. Разработать программу строительст

ва нового города на безугольной территории, в ко

торый и будут переселены жители Киселёвска, ре

шившие остаться в Кузбассе.

На митинге прозвучали требования: «Главу
города Киселёвска Максима Шкарабейникова
— в отставку! Разработать и внедрить в жизнь
дополнительные программы поддержки пред

принимателей области, занятых в сельском хо

зяйстве. Запретить передачу земель сельхоз

назначения угольщикам!»

По материалам интернет�СМИ
и информагентств.

Ж ИТЕЛИ сразу двух краснодарских по

сёлков — Кирпичного и Российского —
выступают против намерения местной

администрации упразднить автобусный марш

рут №85. Одна из конечных остановок этого ав

тобуса имеет символическое название: «Улица
Куликова Поля»…

Транспортное противостояние в краевой сто

лице возникло после того, как в начале лета заме

ститель директора департамента транспорта и до

рожного хозяйства Владимир Анфиногенов объя

вил о ликвидации ряда городских маршрутов. 

«Постановление об отмене подписано, обсуж

дению не подлежит!» — цитируют кубанцы вер

дикт властей. — А как же две тысячи собранных
подписей за сохранение данного маршрута? У
жителей посёлка Российский имеется видео, где
господину Анфиногенову задали вопрос: «Что
нам сделать, дабы этот маршрут не убрали?» Его
ответ: «Ничего». Но даже после таких слов мы по

стараемся сохранить маршрут».

А вот ещё несколько не менее эмоциональ

ных комментариев:

«В автобус №85 в час пик не залезть! Для
чего убирают маршрут? Чтобы все ходили
пешком?!»

«Если маршрут автобуса №85 ликвидируют,
то до ближайшей остановки нам придётся ид

ти целый километр по грязи или по проезжей
части — тротуара там нет».

У протестующих краснодарцев перед глаза

ми положительный исход подобной борьбы.
В начале лета речь шла и об отмене автобус

ного маршрута №183а: посёлок Берёзовый —
станица Елизаветинская.

Однако жители Елизаветинской настолько
серьёзно взялись защищать свой автобусный
маршрут, что дошли до Арбитражного суда и
выиграли его! Суд, состоявшийся в конце
сентября, признал недействительным приказ
об отмене маршрута. Администрация Крас

нодара не смогла доказать в суде законность
его ликвидации.

Краснодарцы, борющиеся за сохранение ав

тобусного маршрута №85, объединяются во

круг городской общественной организации
«Транспортная инициатива». 

«Давайте действовать сообща! — пишут они
на её странице. — По одному — это капля в мо

ре, сила в единстве! Не должны несколько че

ловек в интересах «отдельных лиц» решать жиз

ненно важные вопросы огромного города. Ав

тобусный маршрут №85 — востребован и необ

ходим. Мы отстоим его...» 

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

г. Краснодар.

Объединимся — повезёт!

С молодых спрос особый

ТАГАНРОГ в Ростовской об

ласти считается красным
городом. На двух последних

выборах депутатов областного
Законодательного собрания
представители КПРФ безогово

рочно побеждали своих оппо

нентов. В 2013 году они завоева

ли три мандата: на обоих одно

мандатных избирательных окру

гах и по партийному списку. Че

рез пять лет конкуренты
«едино

россы» не сумели взять реванш:
два избирательных округа оста

лись за представителями КПРФ.
Лучший результат по городу по

лучил и партийный список, но
три красных мандата достались
коммунистам из других местных
отделений КПРФ. Вот только на
выборах депутатов городской Ду

мы результаты огорчали. И пото

му в местном представительном
органе не было должного кон

троля за использованием бюд

жетных средств. 

— Поэтому сразу после тор

жеств в честь столетия Ленин

ского комсомола мы по всем 25
избирательным округам намети

ли кандидатов и приступили к
их обучению, — рассказывает
член бюро обкома КПРФ и пер

вый секретарь горкома партии
Виктор Булгаков. — Большая
роль в нашей работе отводилась
молодым кандидатам, 20
лет

ним воспитанникам комсомола. 

Не предусматривалось для
молодых выдвиженцев «возраст

ных» послаблений, наоборот,
учитывая их энергию и нерас

траченный энтузиазм, руково

дители горкома настраивали
Алексея Бушуева, Филиппа Ко

лосова, Сергея Чернюка и Дми

трия Сидоренко только на борь

бу за победу. Хотя соперником у
Филиппа Колосова, секретаря
комсомольской организации,
была действующая глава города
Нина Титаренко, у Алексея —
действующий депутат и «денеж

ный мешок» Алексей Полубоя


ров. Да и у других членов моло

дёжной «четвёрки» конкуренты
были далеко не из простых. Де

нег у соперников, как и у всех
кандидатов от «партии власти»,
было много. У коммунистов —
каждый рубль на учёте. Потому
применялась единственно воз

можная стратегия — личные
встречи с избирателями.

Сразу после занятий в инсти

тутах отправлялись они по наме

ченным адресам, разносили по
квартирам партийные газеты,
рассказывали жителям о пред

стоящих выборах. И обязатель

но знакомились, дабы запом

ниться людям. А перед праздни

ками — приносили или расклеи

вали поздравления.

— Мой соперник
«едино

росс», заместитель председате

ля комиссии Думы по ЖКХ и
владелец компании «Партнёр

сервис» Алексей Полубояров,
не ходил по квартирам, а за счёт
своей фирмы забетонировал
150 квадратных метров ведуще

го к школе тротуара. И газеты
расписывали о благодарности
школьников и их родителей
из

бирателей, — рассказывает Бу

шуев. — А потом преподнёс
электорату ещё один аргумент:
перешёл из теряющей автори

тет «Единой России» в «Спра

ведливую Россию», чем опять
привлёк внимание СМИ.

На молодёжную «четвёрку»
местная пресса тоже вынуждена
была обратить внимание: моло

дые кандидаты применяют, мол,
сталинские методы агитации.
Возможно, прикормленные
журналисты сталинской пропа

гандой посчитали рассказы о
безработице в городе, разрухе
промышленных предприятий,
полной неспособности власти
справиться с авариями на водо

проводе, о сплошных колдоби

нах на мостовых и тротуарах, об
отключении света и о повыше

нии тарифов на услуги ЖКХ.

Вот с этими родимыми пятнами
капитализма ребята готовы бо

роться сталинскими методами,
как боролись в годы Великой
Отечественной войны их ровес

ники — комсомольцы Таганрог


ского подполья. Их борьба с за

хватчиками не столь известна
миру, как подвиг молодогвар

дейцев из Краснодона.

Но для нынешней молодёжи
Таганрога память о них священ

на и вдохновляет комсомольцев
и молодых коммунистов на от

важные шаги. А в таганрогской
ситуации даже обыденные «по

ходы» по квартирам избирателей
приобретают значимость сме

лых поступков. Не за плату, не за
награды, а по зову сердца выхо

дили молодые кандидаты на ре

волюционную вахту, поодиноч

ке, в сопровождении своих доб

ровольных помощников, а то и
объединившись в большую ком


панию. Избирательные округа
их находились рядом, так что
такие агитационные походы
превращались в своеобразные
праздничные шествия. Ребя

там добиться победы в округе
не удалось. Но первый опыт
реальной борьбы, бесценный
опыт, они приобрели. 

— Они сами писали листов

ки и сами их разносили, сами
заказывали изготовление пе

чатной продукции, — говорит
секретарь горкома по идеоло

гии Валерий Титаренко, завое

вавший депутатский мандат на
прошедших выборах. — И на

учились отвечать на выпады
политических соперников. 

Во время выборной кампании
не по рассказам, а вживую уви

дели перспективы учащейся мо

лодёжи — на примере выпуск

ника радиотехнического инсти

тута Сергея Чернюка. При Со

ветской власти это был престиж

ный вуз. Но с приходом к власти
«демократов» материально
тех

ническая база была разворована,
закрыты многие профильные
предприятия. При отсутствии
предоставления выпускникам
первого рабочего места кандидат
в депутаты Сергей Чернюк в от

делах кадров слышит одни и те
же ответы: им нужны специали

сты со стажем работы. И прихо

дится ему быть подсобным рабо


чим на стройке. Увы, такая же
перспектива и у будущего желез

нодорожника, отличника учёбы
Алексея Бушуева.

— Таганрог из
за событий на
Украине оказался в транспорт

ном тупике, объём товарооборо

та упал, отменены и многие пас

сажирские рейсы, — констати

рует Алексей. — Упал товаро

оборот и морского торгового
порта, идёт перевалка только ка

менного угля, поставляемого из
Донецкой народной республики
в Южную Осетию, да зерна но

вого урожая на экспорт. 

До выпуска Алексею ещё че

тыре года. Очень хочется поже

лать, чтобы за это время тупик в
развитии Таганрогского желез

нодорожного узла, как и страны
в целом, был преодолён.

В большую работу, которую
ведут коммунисты, свой вклад
внесла и молодёжная «четвёрка»
кандидатов в депутаты. В горду

ме сформирована фракция
КПРФ, теперь у народных денег
появились неподкупные кон

тролёры. Изменения произошли
и в судьбе Алексея Бушуева: мо

лодой коммунист в неполные 20
лет избран секретарём первич

ного партийного отделения, не
по инициативе горкома, а по
предложению коммунистов, ра

ботавших в его команде в период
избирательной кампании. Энту

зиазм младшего товарища им
пришёлся явно по душе. 

…На автовокзале стоявшие у
кассы позволили мне взять би

лет на уходящий рейс в Ростов
без очереди. На мой удивлённый
взгляд — редко встречаю такое
благоволение — откликнулись
сразу два человека.

— У нас пассажиры в Ростов
едут в основном утром, а возвра

щаются из областного центра
вечером, — объяснил явно не то

ропившийся мужчина. А жен

щина, видя, что до меня не сов

сем дошёл смысл сказанного,
добавила: — Утром едут люди на
работу в областной центр, а ве

чером возвращаются назад. Та

ганрог
то наш из растущего и
перспективного превращается в
умирающий город. 

От летального исхода его мо

гут спасти только коммунисты. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Таганрог.
Фото автора. 

Алексей Бушуев прошёл полный курс коммунистического образования.
В пятом классе стал пионером, в 15 мальчишеских лет вступил в комсо�
мол, в год столетия Великой Октябрьской социалистической революции
стал коммунистом. А в год столетия Ленинского комсомола первокурсник
железнодорожного института был выдвинут кандидатом в депутаты Таган�
рогской городской думы. Про таких иногда — обычно с иронией — говорят:
молодой да ранний. К Алексею такая оценка никак не подходит. В его ха�
рактере гармонично уживаются юношеская увлечённость и взрослая рас�
судительность. Вот и на предложение старших товарищей побороться за
мандат народного избранника он откликнулся не из�за избытка удали, а
вполне осознавая ответственность за высокое доверие. 

●● Алексей Бушуев, секретарь первичного отделения КПРФ.
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Парламентский дневникИгра в баллики�
нолики

Наука неконкурентоспособна в борьбе с чиновниками от науки

Как только под эгидой президента России было создано пресловутое Феде�
ральное агентство научных организаций (ФАНО), оно тут же приступило к созда�
нию перечня бюрократических критериев по оценке работы научных коллективов.
В соответствии с ним такую оценку рекомендовалось осуществлять, опираясь не
на конкретно полученные результаты при решении проблем, важных для развития
науки, роста экономики и повышения обороноспособности страны, а на… число
международных центров, участвующих в исследованиях (их должно быть, по за�
мыслу чиновников от науки, не менее 20%), на долю публикаций в соавторстве с
иностранными учёными, на количество публикаций в иностранных журналах и до�
кладов, прочитанных на международных конференциях, симпозиумах и конгрес�
сах, наконец, на сумму денежных средств в валюте, полученных от продажи науч�
ных трудов зарубежным потребителям научной продукции…

Н АДО ПРИЗНАТЬ: с помощью предло�
женных «критериев» и показателей пре�
словутому ФАНО во главе с кандидатом

экономических наук переходного периода Ко�
тюковым в значительной мере удалось за ко�
роткий промежуток времени разгромить до�
вольно большое количество научных коллекти�
вов, в том числе и имевших непосредственное
отношение к оборонной тематике. После тако�
го успеха на стратегическом направлении пре�
зидентом В.В. Путиным было принято «мудрое
решение» о трансформации ФАНО в министер�
ство науки и высшего образования. В этом слу�
чае беспрепятственно можно было приступить
уже и к разгрому научных подразделений выс�
шей школы.

Учитывая «положительный» опыт ФАНО,
умноженный и расширенный новоделом под
названием «министерство науки и высшего об�
разования РФ» на поприще развала, уничтоже�
ния, сокращения и объединения различных на�
учных организаций и, главное, экономии
средств на их содержание, достижениями пере�
довиков капиталистического соревнования ре�
шили воспользоваться и другие министерства. 

Передовые рубежи на направлении главного
удара по будущему страны захватило министер�
ство обороны России. В конце 2019 года в его
недрах был разработан документ под названием
«Критерии и их численные значения результа�
тивности научных сотрудников научно�иссле�
довательских (испытательных) организаций и
научных подразделений вузов Министерства
обороны Российской Федерации». В соответст�
вии с данным документом для оценки результа�
тивности научных сотрудников предложено ис�
пользовать 38 показателей, или критериев, ис�
числяемых в баллах по шести разделам:

I. Выполнение научно�исследовательских ра�
бот (10 критериев).

II. Результаты научно�исследовательской де�
ятельности (8 критериев).

III. Обеспечение научной деятельности 
(4 критерия).

IV. Выполнение оперативных заданий (3 кри�
терия).

V. Подготовка научных кадров (6 критериев).
VI. Научная квалификация (7 критериев).
Причём по разделам I, II, III, V, непосредст�

венно относящимся к науке, введены ограниче�
ния на суммарное число баллов, которое может
быть набрано конкретным научным сотрудни�
ком. Это, по�видимому, для того, чтобы учёные
не высовывались из окопов, в которые их за�
гнала капиталистическая власть. Предельные
баллы определены соответственно числами
500, 100, 100, 200. И никак не более! Зато по
разделам IV и VI ограничений на суммарное ко�
личество баллов не вводится. Здесь допускается
любая интерпретация и возможен полный про�
извол. Например, по разделу, связанному с вы�
полнением оперативных заданий, по всем трём
критериям оценка выставляется командовани�
ем. Причём не за качество исполнения научных
исследований, а лишь за количество выполнен�
ных заданий. 

О СОБУЮ «МУДРОСТЬ» продемонстриро�
вали министерские чиновники при вы�
работке критериев раздела VI, оценива�

ющего научную квалификацию. Действитель�
ного члена Российской академии наук (РАН) и
члена�корреспондента РАН они оценили оди�
наково — в 50 баллов, доктора наук — в 40 бал�
лов, профессора без учёной степени — в 30 бал�
лов… Зато лицо, не имеющее ни учёной степе�
ни, ни учёного звания, но обеспечивающее ру�
ководство военно�научной школой (?!), входя�
щей в реестр военных научных школ, прирав�
нено к академикам РАН и оценено в 50 баллов. 

Там, где дело касается научной квалифика�
ции, мы сталкиваемся со сплошными ребусами
и загогулинами. Например, п. 37 раздела VI до�
пускает оценку научно�исследовательской дея�
тельности конкретного сотрудника в 100 баллов
на заседании научно�технического совета, при�
чём независимо от его научной квалификации
(учёной степени, учёного звания и т.д.). Впро�
чем, оценочные баллы выставляются научному
сотруднику за наличие у него различных пре�
мий, хотя при этом чиновники почему�то запа�
мятовали о Ленинской премии.

Однако это всё рядовые высоты, на которых
военно�научные чиновники рекомендуют ока�
пываться научным кадрам Вооружённых сил.
Но сами они сумели покорить Эвересты бюро�
кратического творчества. Обратимся к оценке в
баллах участия научных сотрудников в опытно�
конструкторской работе (ОКР). Руководителю
ОКР ими пожаловано 25 баллов, ответственно�
му исполнителю — 20 баллов, исполнителю — 8
баллов, а испытателю… — всего 2 балла. В то же
время за участие в различных комиссиях со�
трудникам рекомендовано приписывать от 5 до
15 баллов. Кстати, те же 15 баллов приписыва�
ются и научному руководителю научно�иссле�
довательской работы (НИР), и сотруднику, по�
лучившему патент (авторское свидетельство) на
изобретение. 

Наконец, сравним рекомендуемые оценки за
наиболее распространённые и наиболее цени�
мые в научном сообществе виды работ и виды
деятельности, лишь косвенно влияющие на ре�
зультативность исследований. Написание и
публикация научной монографии оценивается
всего в 20 баллов, публикация научно�техниче�
ской статьи в рецензируемых журналах — не
более 5 баллов. В то же время участие в совер�
шенствовании лабораторной базы оценивается
в 30 баллов, обеспечение безопасности иссле�
дований — в 25 баллов, а материально�техни�
ческое обеспечение НИОКР — в 20 баллов.
Нет слов, остаётся ставить вопросительные
знаки: ???

В целом создаётся впечатление, что высокую
оценку могут получить лишь те научные со�
трудники, которые выполняют руководящую,
организационную, экспертную работу, осуще�
ствляют материально�техническое обеспечение
исследований, готовят нормативную и отчёт�
ную документацию, принимают участие в со�
вершенствовании лабораторной базы и обеспе�
чении безопасности испытаний. Полученные
же результаты научных исследований оценива�
ются… по остаточному принципу. Но беспоко�
ит даже не начисление балликов�ноликов от�
дельным военным учёным, появляется другая,
очень серьёзная опасность. Опираясь лишь на
подобную арифметику, руководящие структуры
министерства обороны легко могут сделать вы�
вод о том, что существование научно�исследо�
вательской организации не оправдывает себя.

Если составители упомянутого в начале ста�
тьи документа имели в виду создание предпо�
сылок именно для такого вывода, то они долж�
ны быть награждены минимум тысячей баллов:
они успешно достигли поставленной ими раз�
рушительной цели.

Георгий ШИБАНОВ,
генерал�лейтенант в отставке,

доктор технических наук, профессор,
лауреат Сталинской премии.

P.S. Коллектив редакции газеты «Правда» поз�
дравляет Георгия Петровича, нашего постоянного
автора, замечательного человека, с 90�летием и
желает ему крепкого здоровья, неиссякаемого
творчества, нацеленных грызть гранит науки адъ�
юнктов и докторантов.

ПРАВДИСТЫ.

Н АПРИМЕР, когда речь идёт не о
демонстрантах, а о высокопос�
тавленных лицах. Сравнение на�

веяно недавно вновь ставшей интерес�
ной темой беглого российского чинов�
ника Ахмеда Билалова, который на днях
был арестован в США за нарушение ме�
стного иммиграционного законодатель�
ства. Однако интересен не только сам
этот факт, но и его предыстория.

В разгар подготовки к зимней Олим�
пиаде�2014 в Сочи Ахмед Билалов, воз�
главлявший в то время АО «Курорты
Северного Кавказа» (КСК) и занимав�
ший по совместительству пост вице�
президента Олимпийского комитета
России (ОКР), отвечал за подготовку
олимпийских объектов на курорте
«Горки Город», где к Олимпиаде стро�
ился комплекс трамплинов и создава�
лась инфраструктура. Вело строитель�
ство подконтрольное Ахмеду Билалову
и его брату Магомеду ОАО «Красная
Поляна». Однако за год до начала Игр,
в феврале 2013 года, во время инспек�
ции этих объектов комиссией во главе
с президентом Путиным стало понят�
но, что сроки строительства срывают�
ся, а перерасход выделенных на это го�
сударством средств уже перевалил за 
5 миллиардов рублей. В итоге прези�
дент жёстко раскритиковал деятель�
ность Билалова как руководителя этого
проекта и потребовал передать все объ�
екты другому подрядчику. Практичес�
ки одновременно Ахмед Билалов был
смещён с поста руководителя КСК и
освобождён от должности вице�прези�
дента ОКР. 

Такого рода «сигналы» с самого вер�
ха уже давно стали понятны россий�
ским чиновникам любого ранга. Если
из уст президента звучат, пусть и в заву�
алированной пока форме, обвинения в

воровстве и коррупции, то ждать даль�
нейшего развития событий долго не
придётся. Не случайно братья Билало�
вы, спешно попрощавшись с родными
и близкими, всего через несколько
дней после этих событий покинули
Россию. Но, как выяснилось, могли бы
особо и не торопиться…

Дело в том, что в данном конкрет�
ном случае, несмотря на фактически
отданную команду, стая гончих не про�
явила присущего ей обычно энтузиаз�
ма. Достаточно сказать, что уголовные
дела в отношении «братьев�разбойни�
ков» были возбуждены только… спустя
почти три(!) недели, в марте 2013 года.
К этому времени дымок от самолёта,
увозившего братьев Билаловых в Гер�
манию, давно уже рассеялся.

Что же стало причиной срыва «охо�
ты», несмотря на безусловно большой
опыт, накопленный в этой области?
Может быть, дело в том, что у правоо�
хранителей было недостаточно мате�
риалов для того, чтобы взять потенци�
альных фигурантов под стражу или в
крайнем случае воспрепятствовать их
выезду из страны? В такое слабо верит�
ся, хотя бы потому, что президент ни�
когда не стал бы выступать со столь се�
рьёзными критическими высказыва�
ниями, предварительно не ознакомив�
шись с фактами, позволяющими это
делать. Или, возможно, силовиков
смутили множественные регалии и вы�
сокие посты, которые занимал Ахмед
Билалов? Тоже вряд ли: есть примеры
того, как не менее высокого ранга чи�
новников быстро скручивали в бара�
ний рог. Скорее всего, дело в том, что
до всех этих событий г�н Билалов вхо�
дил в тот самый круг лиц, трогать кото�
рых было нельзя без особого «разреше�
ния». А потому мог от этих самых сило�

виков, пока они не получили в отно�
шении него «прямой команды», услы�
шать недвусмысленный намёк: парень,
у тебя есть пара недель, чтобы «взять
ноги в руки» и покинуть страну. А мы в
это время будем работать, как в извест�
ной песенке: ничего не вижу, ничего не
слышу, никому ничего не скажу.

Как бы то ни было, но роли пресле�
дуемых гончими зайцев Билаловы из�
бежали, исполнять команду силови�
ки начали только через три недели и
без присущего им в других ситуациях
блеска в глазах. Следствие велось уже
заочно: фигуранты благополучно
прибыли в Германию, а затем, для
большей уверенности в собственной
безопасности и недосягаемости для
российского правосудия, перебра�
лись в Лондон. В прежние времена на
Руси у казаков действовал негласный
закон: с Дона выдачи нет. Примени�
тельно к описываемой ситуации это
вполне может звучать несколько ина�
че, но с прежним смыслом: с Темзы
выдачи нет, поскольку у России и Ве�
ликобритании, во многом по иници�
ативе британской стороны, соответ�
ствующего соглашения о выдаче лиц,
подозреваемых в преступной дея�
тельности на территории своей стра�
ны, до сих пор не существует.

В Англии Ахмед Билалов благопо�
лучно прожил до 2016 года, но затем
перебрался в США, в благодатный
штат Флорида, где в предместье Майа�
ми построил на «честно заработанные
деньги» особняк, в котором и поселил�
ся со своей семьёй. Тогда этот новоис�
печённый «тихий американец» и не
подозревал, что попал на «счётчик».
Но не в бандитском понимании этого
слова, а в прямом: пошёл отсчёт време�
ни допустимого его пребывания на
территории США.

Трудно сказать, в чём в итоге оказал�
ся промах Билалова: то ли он забыл за
три благодатных года о своём неполно�
ценном статусе в США, то ли его кто�
то ввёл в заблуждение, то ли были дру�
гие причины, но факт остаётся фактом:
на днях Ахмед Билалов был арестован
сотрудниками американских миграци�
онной и таможенной служб по обвине�
нию в нарушении миграционного ре�
жима и незаконном пребывании в
стране. Предстоит разбирательство, по
итогам которого бывшего российского
чиновника скорей всего ожидает де�
портация.

Любопытно, что в этой ситуации
весьма оживилась российская власть,
потребовавшая от американцев выдачи
Билалова. Бурную деятельность разви�
ло посольство в Вашингтоне, а следова�
тели в Москве и Сочи достали с пыль�
ных полок закрытые (по сообщениям
ряда СМИ) ещё в 2016 году уголовные
дела братьев Билаловых для дальней�
шего расследования. Вот только чем за�
кончится вся эта история? Не повто�
рится ли «неудачная охота» ещё раз, те�
перь уже по эту сторону Атлантики?

Конечно, теоретически США могут
и даже должны выдать Билалова Рос�
сии, но для этого необходимы добрая
политическая воля и стремление к ук�
реплению обоюдного доверия. И с тем
и с другим за океаном в отношении
России как�то не очень. Поэтому наи�
более вероятный вариант депортации
Ахмеда Билалова (если не вскроются
какие�то новые обстоятельства и вооб�
ще до этого дойдёт) — это отправка его
в ту же Великобританию, откуда он и
прибыл в Америку.

А это худший вариант для россий�
ской стороны. Ведь с Дона, то бишь с
Темзы, выдачи нет.

Всеволод НАДЕЖДИН. 

Ничего не вижу, ничего не слышу…
Порой диву даёшься, насколько оперативно и слаженно действуют

наши силовые структуры. Например, по части «работы» с участниками
массовых митингов и демонстраций против политики действующих
властей. Тут у наших правоохранителей в глазах появляется азартный
блеск, как у гончих. Одни по малейшему поводу арестовывают митингу�
ющих и доставляют в кутузку, другие оперативно выносят обвинитель�
ные приговоры. Но бывает, что доблестные служители закона демонст�
рируют «активность» с точностью до наоборот. Ещё ой как бывает!

Э ТИ связанные воедино проблемы:
питание детей и здоровье нации —
целиком и полностью зависят от

бюджета, принятого в первом чтении
буквально накануне. К сожалению,
главный финансовый документ страны
проигнорировал и Послание президента
2018 года, в котором было заявлено, что
в 2019—2024 годах на развитие системы
здравоохранения должно направляться в
среднем более 4 процентов ВВП (а стре�
миться вообще нужно к 5 процентам), и
рекомендации Всемирной организации
здравоохранения, предписывающей тра�
тить на здоровье граждан не менее 6 про�
центов ВВП. В европейских странах этот
показатель — 7 процентов и выше, Рос�
сия же недотягивает до него более чем
наполовину. 

По итогам уходящего года ожидается,
что расходы на здравоохранение соста�
вят 3,4 процента ВВП, в 2021�м этот по�
казатель чуть поднимется — на 0,1 про�
цента, а в 2022�м снова вернётся на ны�
нешний уровень. Зато Россия преуспела
в другом: если во всём мире доля личных
платежей граждан на услуги здравоохра�
нения снижается, то в нашей стране она,
напротив, растёт. Недофинансирование
здравоохранения выливается в дефицит
лекарственного обеспечения, слабость
материально�технической базы первич�
ного звена, сокращение сети медицин�
ских организаций, нехватку медиков и
повышение уровня совместительства
среди врачей. Результат такой политики
скорбный — вымирание населения. По
продолжительности жизни Россия нахо�
дится в конце первой — начале второй
сотни мирового рейтинга. С 2017 года
естественная убыль населения, то есть
превышение числа умерших над числом
родившихся, составила почти 580 тысяч
человек. При этом смертность на селе,
особенно пострадавшем от «оптимиза�
ции» здравоохранения, на 14 процентов
выше, чем в городе. 

От имени фракции КПРФ Николай
Осадчий выдвинул требование увеличе�
ния суммарного бюджета здравоохра�
нения в 2020 году до 4—5 процентов
ВВП. За два�три года госбюджет здра�
воохранения может и должен быть уве�
личен до 7 процентов ВВП, считают
коммунисты. Фонд национального
благосостояния раздуется в этом году
уже до 11 триллионов рублей. Если уж

на демографию и здравоохранение пра�
вительство скупится направить часть
этих денег, то грош цена такому благо�
состоянию. Члены фракции КПРФ
подготовили проект постановления
Госдумы об обращении к председателю
правительства о дополнительном фи�
нансировании государственной соци�
альной помощи в виде обеспечения ле�

карственными препаратами, медицин�
скими изделиями и специализирован�
ными продуктами лечебного питания.

Кто знает, появился ли бы сегодня на
свет проект закона о горячем питании
учащихся начальных классов, если бы не
инициатива КПРФ «о стакане молока»
для школьников, которую коммунисты
продвигали на протяжении более двух
лет. Премьер�министр Д. Медведев во
время отчёта правительства перед парла�
ментом 17 апреля 2019 года фактически
был припёрт к стенке вопросом фракции
КПРФ о том, намерено ли правительст�
во поддержать эту важную для здоровья
подрастающего поколения идею. «Еди�
нороссам» ничего не оставалось делать,
как спасать своего партийного босса,
трансформировав «стакан молока» в го�
рячее питание. Коммунисты да и все ос�
тальные парламентские фракции были
не против такого разворота. Соответст�
вующий законопроект стал предметом
коллективного законотворчества. Его
подписали представители всех фракций.

Но ряд моментов в документе вызыва�
ет всё же опасения. Законопроект вроде
бы подразумевает, что питание учащихся
начальных классов должно быть бес�
платным, но прямо об этом нигде не го�
ворится. Пока в бюджете вообще не за�
ложено его финансирование — закон�
то, мол, ещё не принят. Да и предполага�
емый уровень расходов — 20 миллиардов
рублей — явно занижен. Например,
Москва тратит на питание своих млад�
ших школьников и детей постарше из

многодетных и малоимущих семей 40
миллиардов рублей. А тут на всю страну
20 миллиардов! Или правительство хочет
повесить финансирование данного обя�
зательства преимущественно на регионы
и муниципалитеты?! Во всяком случае,
именно так можно расценивать слова
министра финансов Антона Силуанова
при обсуждении бюджета в первом чте�
нии о том, что надо помогать субъектам
Российской Федерации в данном вопро�
се, но это, дескать, полномочия чисто
региональные и нужно�де взять тайм�аут
для консультаций.

Это заявление первого вице�премьера
удивило всю палату, заметил один из ак�

тивнейших авторов законопроекта Вла�
димир Кашин. Есть заключение прави�
тельства, финансово�экономическое
обоснование, и какие после этого могут
быть ещё сомнения в источнике финан�
сирования. Учитывая низкую бюджет�
ную обеспеченность большинства субъ�
ектов Российской Федерации, эффек�
тивность реализации законопроекта бу�
дет напрямую зависеть от параметров
федерального бюджета. 

Законопроект предполагает направ�
лять субсидии из федерального бюджета.
Это какие�то хитроумные схемы, считает
Алексей Куринный, надо чётко указать в
проекте закона, что обеспечение уча�
щихся начальных классов бесплатным
горячим питанием — федеральное пол�
номочие. Владимир Кашин отметил, что
ко второму чтению чрезвычайно важно
учесть в законопроекте, что в меню уча�
щихся начальных классов обязательно
должно входить натуральное молоко. Хо�
рошо бы, конечно, действие будущего за�
кона распространить на все возрастные
категории учащихся, полагает Сергей Ка�
занков. Вот это действительно был бы ве�
сомый вклад в здоровье нации. Но пока
ценен и первый шаг.

В блоке социальных вопросов стоял
законопроект о повышении с 1 января
2020 года минимального размера оплаты
труда до 12 тысяч 130 рублей, то есть до
величины прожиточного минимума за
второй квартал 2019 года. Таким обра�
зом, повышение составит 850 рублей и
затронет примерно 3,2 миллиона чело�

век. Поддержав законопроект, фракция
КПРФ вместе с тем отметила, что вели�
чина прожиточного минимума сущест�
венно занижена. Николай Коломейцев
сообщил, что, по оценкам учёных, ми�
нимальный размер оплаты труда, соот�
ветствующий реальному прожиточному
минимуму, должен быть не менее 33 ты�
сяч рублей. Депутат напомнил, что более
двух лет назад членами фракции КПРФ
был внесён законопроект о повышении
минимального размера оплаты труда до
25 тысяч, но до сих пор документ не рас�
смотрен палатой. 

Зато с лёту рассматриваются прави�
тельственные инициативы о заморажи�

вании социальных обязательств государ�
ства. Очередной заморозке подверглась
накопительная часть пенсии, которую
правительство седьмой год подряд пред�
ложила перевести в страховую часть, за�
ткнув 634 миллиардами рублей брешь в
Пенсионном фонде. Пенсионные права
граждан нисколько не пострадают, пы�
тается уверить правительство. Но как бы
не так. Накопительная часть пенсии пе�
редаётся по наследству и воспользовать�
ся ею пенсионер может в более короткий
промежуток времени, чем установлен�
ный законом период дожития, на кото�
рый растягивается страховая пенсия. Да
и вообще многие полагают, что затеян�
ная в 2002 году реформа пенсионной си�
стемы, когда каждому работающему, ес�
ли он родился после 1967 года, вменя�
лось в обязанность платить 6 процентов
от своей зарплаты на накопительную
часть пенсии, вылилась в большую афе�
ру. Общий объём пенсионных накопле�
ний составил примерно 2 триллиона 200
миллиардов рублей. Сотни миллиардов
были разворованы. Аферисты и финан�
сово�промышленные группы хорошо
нагрели руки на пенсионных накопле�
ниях граждан. Сегодня правительство
соображает, как накопительную часть
вывести из системы обязательного пен�
сионного страхования. Но пока, кроме
длящегося годами моратория на форми�
рование средств пенсионных накопле�
ний, ничего предложить не может.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Социальная тема прошла сквозь всё заседание Госдумы 24 октября,
начавшееся с выступления представителя КПРФ, члена Комитета по
охране здоровья Николая Осадчего в часе заявлений по актуальным во�
просам и закончившееся принятием в первом чтении законопроекта о
горячем питании для школьников начальных классов, который вырос
из законопроекта депутатов�коммунистов «о стакане молока». 

У дедушек забрали,
а внукам не дают

Врач со словарём
Гастарбайтеров всё чаще можно увидеть не только с лопатой

в оранжевом жилете, но и в белом халате во врачебном кабинете

Р ОССИЙСКОЕ здравоохранение сегодня
всё больше напоминает взятый неприятелем
город, где каждый день приносит новые ве�

сти о новых потерях. Процесс уничтожения, похо�
же, перерос в тотальную зачистку всего живого.
Новости с этого фронта приходят уже не по оди�
ночке, а в смертоносной обойме. Именно такого
рода вести «порадовали» нашу измордованную
оптимизацией медицину.

С одной стороны, мы явились свидетелями бес�
прецедентного по своей наглости и бессовестнос�
ти случая фактического изгнания уникальных
детских онкологов из НИИ имени Н.Н. Блохина.
С другой — публикация так называемого списка
Топилина, получившего название по имени ми�
нистра труда и социальной защиты РФ. Это —
проект приказа, размещённого на портале «Нор�
мативные правовые акты правительства
Российской Федерации», где приводятся
наименования профессий, иностранные
обладатели которых практически автома�
тически становятся гражданами нашей
страны. Из 135 специальностей этого
списка подавляющее большинство — ме�
дицинские, в том числе онкологи, стома�
тологи, детские и подростковые психиат�
ры, травматологи и неврологи, хирурги,
медсёстры, акушерки, фельдшеры и т.д. 

Тем, кто следит за последними собы�
тиями, сотрясающими наше здравоо�
хранение, яснее ясного, что эти две но�
вости, по сути, глубоко взаимосвязаны
и являются отражением двух сторон од�
ной медали.

Итак, о бегстве врачей из российского
здравоохранения наша газета писала не�
однократно. Реакция и властей, и боль�
шей части общества была явно неадекватной: от
полного игнорирования до смешков: «да куда они
уйдут?!». И вот в этом году мы оказались свидете�
лями того, как увольнения отдельных недоволь�
ных врачей переросли в уход целыми коллектива�
ми. Так, только в Челябинской области о готовно�
сти массовых увольнений заявляли хирурги одной
из больниц Нижнего Тагила, города Трёхгорного и
сотрудники станции скорой помощи Октябрьско�
го района.

В Пятигорске одновременно уволились пять
врачей городской больницы, а из салаватского
роддома (Башкирия) — сразу 37 медицинских ра�
ботников. Подали заявления об уходе две трети
состава некоторых отделений петербургской го�
родской больницы №15, врачи�неонатологи во
главе с завотделением роддома пермской город�
ской больницы №6, медсёстры районной больни�
цы города Александров во Владимирской области
и многие медики в других регионах. Причина вез�
де одна: маленькая зарплата и невыносимые усло�
вия труда.

Правда, чаще всего здравый смысл у местных
руководителей просыпается: медикам в регионах
пока идут навстречу, обещая повысить зарплаты и
решить что�то с переработками. А вот в Москве в
крупнейшем онкоцентре коса нашла на камень:
минздрав предпочёл поддержать новое руководст�
во, и НИИ имени Н.Н. Блохина на наших глазах
лишается уникальных хирургов, спасающих жиз�
ни детей. Не будем вдаваться в детали этой отвра�
тительной истории, о которой уже достаточно
много написано. Обратим внимание на результат.
Похоже, некий Рубикон уже перейдён, решение
принято. И решение это — окончательное превра�
щение бесплатного, гарантированного Конститу�
цией РФ здравоохранения в загнивающий отстой�
ник. В такой медицине «для нищего населения»
не место высокопрофессиональным, а значит, как
во всём мире принято, дорогостоящим врачам.
Нам с вами предложено будет обходиться «дешё�
выми» гастарбайтерами, согласными безропотно
работать за копейки в белых халатах.

Сразу оговорюсь: я ничего не имею против док�
торов, какой бы национальности они ни были. В
Советском Союзе, в России и в мире отлично ра�
ботали и работают врачи родом из Средней Азии,
Закавказья, развивающихся стран. Кроме того,
политика привлечения врачей�мигрантов сейчас
действует в самых развитых странах Европы. На�
пример, больше половины медиков Швейцарии
— это переманенные сверхвысокими зарплата�

ми и отличными условиями работы и жизни не�
мецкие врачи.

В свою очередь Германия создаёт благоприят�
ные условия для переезда в страну врачей прежде
всего из Восточной Европы и ЕС, а также и из дру�
гих стран. Но делают они это не в ущерб высоко�
му уровню своего здравоохранения. Прежде чем
стать немецким врачом, желающему из любой
страны придётся выдержать тяжелейшие экзаме�
ны на отличное знание немецкого языка, а затем
по подтверждению врачебной квалификации.

Что же мы видим в нашем Отечестве? Уже сей�
час кабинеты поликлиник и многих больниц, не
только региональных, но и московских, заполне�
ны плохо говорящими по�русски и слабо понима�
ющими среднеазиатскими «специалистами». Не�
удивительно, что у пациентов возникают большие

сомнения и в их профессиональных компетенци�
ях. Давайте говорить прямо: в Россию едут далеко
не самые лучшие, даже в их странах, врачи. Я
встречала отличных молодых докторов из Таджи�
кистана и Узбекистана, работающих в Германии.
Эти интеллектуалы прямо говорят, что они, может
быть, и поехали в Россию, если бы им были пре�
доставлены такие же условия работы и жизни, как
в Европе. Но в этом случае и наши врачи никуда
бы не уходили и не уезжали, ведь так? 

Поэтому к нам поедут, мягко говоря, далеко не
лучшие медики. Интересно при этом, что в Рос�
сии медицинские дипломы стран с высоким уров�
нем медобразования как раз и не признаются. А в
список, чьи дипломы врачей признаются, входят
такие страны, как Казахстан, Киргизия, Узбекис�
тан и Таджикистан, Албания, Молдавия, Туркме�
ния, Венесуэла, Перу и т.д. Есть, как ни странно, в
нём и Франция с Италией, но представить, что
врачи из этих стран решатся работать где�нибудь в
Ивановской области, просто невозможно.

Также существуют опасения, что не все дипло�
мы приезжих докторов настоящие, а не куплен�
ные. Как будет и будет ли вообще проводиться
подтверждение квалификации этих специалис�
тов? Насколько честной и некоррупционной она
окажется? Каков у новоиспечённых российских
врачей уровень знания русского языка? Немало�
важно также, чем всё�таки привлекает их работа
именно в России, а не на родине или в странах, где
к врачам относятся как к национальному достоя�
нию? Могут ли их привлечь наши зарплаты? Со�
мнительно. Условия труда? Вряд ли. Тогда что?
Многие пациенты опасаются, что в результате в
лечебных учреждениях сильно повысится уровень
низовой коррупции при снижении качества меди�
цинской помощи.

Пока что российские врачи, которым уже при�
ходится работать рядом с гастарбайтерами в белых
халатах, отмечают, что их новые коллеги из других
стран не столько вымогают что�то у больных,
сколько работают очень быстро (как и требуют
нынешние руководители ЛПУ), некачественно и
неграмотно, стараясь заработать стимулирующие
надбавки не щадя живота своего. Короче, это иде�
альные для нынешнего руководства медучрежде�
ний работники: быстрые, безропотные, терпели�
вые, готовые выполнить любое, самое бессмыс�
ленное указание. А как это будет отражаться на
здоровье пациентов, похоже, никого, кроме самих
пациентов, не волнует.

Мария ПАНОВА.

Лики власти

Россия: взгляд со стороны

Прощай, народный вид спорта

«НОВОЙ ИНИЦИАТИ�
ВОЙ Москва настраива�

ет против себя многих россиян:
в будущем для сбора грибов и
ягод может понадобиться ли�
цензия», — пишет немецкая
экономическая газета «Хан�
дельсблат».

«Рыбалка и охота, сбор гри�
бов и ягод распространены в
России намного больше, чем в
Западной Европе, — отмечает
автор статьи Андре Баллен. —
Лицензии на охоту, некогда яв�
лявшуюся утехой исключитель�
но знати, имеются сегодня у
3,5 миллиона россиян, что в де�
сять раз больше, чем в Герма�
нии. Стреляют почти по всем
обитателям леса: медведям, ло�
сям, оленям, кабанам, зайцам,
куропаткам, диким гусям, а за�
частую и по другим охотникам.
Из года в год сообщается о ле�
тальных исходах во время охо�
ты, особенно в случае злоупо�
требления алкоголем».

«Для Госдумы тема охоты
настолько важна, что недавно
она законодательно разреши�

ла охоту с луками. Как в шут�
ку отмечали наблюдатели, де�
путаты издали закон специ�
ально для себя, ведь эта кро�
вавая забава — развлечение
только для богатых», — гово�
рится в статье.

При этом рыбалка, сбор гри�
бов и ягод являются настоя�
щим народным видом спорта,
повествует Баллен. Для многих
эти занятия представляют со�
бой больше, чем просто прият�
ное времяпрепровождение:
«люди превратили их в промы�
сел, свой «улов» они продают
на обочинах дорог или на рын�
ках, будь то черника, ярко�
жёлтые лисички или благород�
ные белые грибы».

Как сообщается, благодаря
новой инициативе прави�
тельства должны повыситься
урожай и экспортный потен�
циал данной отрасли. «Росси�
яне же видят в этом очеред�
ную попытку обложить их
новыми налогами, — подчёр�
кивает «Хандельсблат».

(Inopressa.ru).
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Белорусский пример

Для мам и младенцев
«Могилёвский областной родильный дом при городской больнице скорой помо�

щи благодаря инициативе государства, руководству области и ударному труду
строителей, которые в кратчайшие сроки провели его реконструкцию, примет пер�
вых рожениц уже в начале ноября», — рассказал корреспонденту БЕЛТА зампред�
седателя облисполкома Валерий Малашко.

ПО ЕГО СЛОВАМ, современное оборудова�
ние и передовые технологии — всё это на�

правлено на то, чтобы женщины смогли полу�
чить своевременную квалифицированную по�
мощь, особенно в сложных случаях. Например,
врачи смогут помочь младенцам с экстремаль�
но низкой массой тела. «Это всё будет требо�
вать уникальных медицинских технологий.
Роддом ведь, разумеется, — не только уютное
помещение, но и целый ряд процедур, которые
помогут сохранить жизнь и здоровье мамам и
их малюткам», — подчеркнул он.

Роддом в Могилёве станет обслуживать не
только город, но и половину области, он рас�
считан на 3,5 тысячи рожениц в год.

«У нас была возможность изучить опыт дру�
гих областей, взять всё самое лучшее и внедрить
это в работу нашего роддома. Полностью об�
новлена техническая база. Пересмотрены вари�
анты размещения в общих палатах: вместо пяти
человек теперь это всего две женщины и их
младенцы», — отметил главный врач Могилёв�
ской городской больницы скорой медицинской
помощи Павел Ореховский.

Вести с Украины

Н А ПЕРВЫЕ сигналы,
которые пришли из Уж�
города ещё 23 октября,

когда у 12 (!) заболевших сту�
дентов�иностранцев нашли
признаки дифтерии, особого
внимания не обратили. По со�
общению агентства «Укрин�
форм» со ссылкой на директора
Областной клинической ин�
фекционной больницы Закар�
патского облсовета Михаила
Поляка, «выявленные 12 сту�
дентов�иностранцев с дифте�
рией госпитализированы».

Накануне, 22 октября, в ин�
фекционную больницу попали
два человека, у которых диагно�
стирована дифтерия миндалин
с лёгким течением. А 24 октяб�
ря первый за последние не�
сколько лет случай дифтерии
был зафиксирован в Киеве,
когда заболевшим оказался 
9�летний ребёнок, ученик од�
ного из столичных лицеев. 

Информацию об этом под�
твердили советник министра
здравоохранения и экс�глав�
ный инфекционист Украины
Ольга Голубовская, а затем
Центр общественного здоровья
(ЦОЗ). Отмечается, что боль�
ной имел контакт с 45 челове�
ками, 36 из них — дети, обсле�
дование которых запланирова�
но провести до конца октября.
Родители некоторых детей из
близкого окружения сообщили
врачам, что не делали прививок
от дифтерии. При этом в меди�
цинских картах учеников есть
справки о вакцинации. То есть,
по всей видимости, нужные
справки о прививках попросту
покупали. По их месту житель�
ства и учёбы организуется дез�
инфекция.

Глава ЦОЗ Святослав Про�
тас прогнозирует: в Киеве мо�
жет начаться эпидемия дифте�
рии. Причём она может ока�
заться намного опаснее, чем
эпидемия кори, которая толь�
ко недавно пошла на спад.
«Опасность в том, что у дифте�
рии летальность — 90%, — по�
яснил Протас. — Ситуация

усугубляется тем фактом, что
на Украине не хватает сыво�
ротки против дифтерии. Ныне
на страну приходится всего
200 доз. Тогда как на один слу�
чай нужно от 3 до 10 доз. Во
время вспышки заболевания в
1990�х годах использовали не�
сколько тысяч доз. В Закарпа�
тье, где тоже есть случаи забо�

левания, сыворотки уже не
хватает, они ищут препарат по
другим регионам». 

Тем временем в Закарпатье
госпитализированы уже 15 па�
циентов, четверо из которых
больны дифтерией, а остальные
определены как носители. 

ПО ОЦЕНКЕ специалис�
тов, дифтерия на Украи�
ну пришла после серь�

ёзных вспышек кори, которые
происходили в последние го�
ды. Многие врачи (в частнос�
ти, харьковский педиатр Евге�
ний Комаровский) предупреж�
дали: после кори следует ждать
дифтерию. 

Если вакцин хватает, то вот с
сывороткой в стране беда, её,
можно сказать, нет. «В целом в
стране в наличии 192 флакона
сыворотки от дифтерии. В пре�
дыдущем году Украина исполь�
зовала для лечения 10 больных
46 флаконов», — сообщили чи�
новники минздрава.

Если это количество разде�
лить на 24 области Украины, то
получится по 8 штук на регион.
А для лечения одного человека
нужно четыре дозы сыворотки.
То есть излечить можно по два
человека в каждой области. Си�
туация такова: лекарств, по су�
ти, нет, а руководство страны
оказалось абсолютно не готово
к возможной вспышке инфек�
ционного заболевания. 

Эта информация подтверди�
лась и в случае с Ужгородом.
Там были использованы те са�
мые 8 сывороток, выделенные
на регион. А четверо больных
остались без сыворотки, кото�
рая может спасти им жизнь. По
сообщению ЦОЗ, следующая
партия сыворотки поступит на
Украину «в течение месяца». 

Причина недостатка медика�
ментов так же банальна, как и
все прочие беды. На Украине
такие сыворотки не произво�
дятся. Их вообще мало кто в

мире производит, поэтому ры�
нок этот крайне узок. 

Один из крупнейших миро�
вых производителей антидиф�
терийной сыворотки — Россия.
Но в 2014 году минздрав Украи�
ны перестал закупать лекарство
в РФ, объяснив отказ тем, что
сыворотка не сертифицирована
Всемирной организацией здра�
воохранения. При этом об аль�
тернативе никто задумываться
не стал. Да и что толку? Евро�
пейская сыворотка слишком
дорогая, а другие страны�про�
изводители — такие, как Индо�
незия и Бразилия, — едва за�
крывают потребности собст�
венного рынка. 

Так как сыворотка от дифте�
рии — товар крайне дефицит�
ный, то в мире предпочитают
заниматься профилактикой,
что гораздо эффективнее. По
этому поводу в ЦОЗ напомни�
ли, что страна обеспечена доза�
ми вакцины от дифтерии в до�
статочном количестве во всех
регионах. По состоянию на 
1 августа нынешнего года в ре�
гионах было более 2 млн доз
вакцин для детей дошкольного
возраста АКДС, а также более 
6 тыс. доз АДС и АДС�М.

Медики бьют тревогу: 17 за�
болевших дифтерией — это
критическая ситуация. Это пер�
вые случаи заболевания в реги�
онах за 10 лет, и один из выво�
дов, которые уже можно делать,

— в стране наблюдается откат
по прививке детей. Но и роди�
тели из�за отсутствия разъясни�
тельной работы в отношении
прививок настроены по�разно�
му. Одни хотели бы вакциниро�
вать детей, однако им говорят,
что лекарства нет. Но большая
часть молодых мам сомневают�
ся в качестве вакцин и опасают�
ся за жизнь их детей. Они не
поддерживает тотальную вак�
цинацию, подозревая, что она
всего лишь очень выгодна фар�
мацевтическим компаниям.

Одна из сторонниц прививок
Юлия Олейникова из Мариу�
поля обратилась к министру
здравоохранения Зоряне Ска�
лецкой через соцсеть с прось�
бой принять меры и доставить
вакцины АДС для ревакцина�
ции шестилетних детей в Ма�
риуполь: «В сентябре в не�
сколько поликлиник было до�
ставлено по 5—8 вакцин! О ре�
зультате такого халатного отно�
шения и говорить не приходит�
ся! Я хочу, но не могу ревакци�
нировать ребёнка!»

«Пожалуйста, кто�нибудь,
обеспечьте нас сывороткой, да�
же на «чёрном рынке» её купить
невозможно» — такой пост ещё
летом опубликовала в «Фейс�
буке» Ольга Голубовская, завка�
федрой инфекционных болез�
ней университета имени Бого�
мольца.

Что касается сыворотки, то
Украина вынуждена довольст�
воваться той, которая поступает
в страну в рамках гуманитарной
помощи ООН. А такие постав�
ки невозможно контролиро�
вать, да они к тому же явно не�
велики.

Интересно, что в начале авгу�
ста, когда произошла первая
небольшая вспышка в городе
Хмельницком, минздрав по�
обещал объявить тендер на за�
купку лекарства. Но ни преды�
дущее, ни новое его руководст�
во пока этого не сделало. По�

этому медикам остаётся кон�
статировать, что каждого девя�
того заболевшего в любом реги�
оне лечить сегодня нечем. 

Кстати, именно потому, что
заболевшая в Хмельницком
была привита заранее, её состо�
яние оценивалось как средней
тяжести. 

НО НЕ ТОЛЬКО с дифте�
рией на Украине всё так
безнадёжно. Как при�

знали в минздраве, зарегистри�
рованных на начало нынешне�
го года 1042860 больных со зло�
качественными новообразова�
ниями практически нечем ле�
чить. Препараты для онкоболь�
ных, которые, как уверяют в
министерстве, начали постав�
лять в регионы ещё летом, до
сих пор не дошли до онкодис�
пансеров.

О закупке 1500 флаконов
жизненно важных препаратов
для лечения рака молочной же�
лезы с действующим вещест�
вом трастузумаб в ведомстве от�
читались ещё в июле. К концу
того же месяца чиновники
должны были обеспечить за�
купку ещё 13 тысяч флаконов.
Однако в областных медучреж�
дениях ни пациенты, ни меди�
ки их так и не увидели. «На мой
запрос (в августе) в министерст�
во здравоохранения Украины
пришёл ответ, что эти препара�
ты уже направлены, — отмечает
правозащитник Владимир
Смешков. — Общая стоимость
лекарств, которые якобы заку�
пил минздрав, но так и не по�
павших в центр лечения онко�
больных, — 572 млн гривен
(1430 млн руб.)».

«Когда произошла смена од�
ной команды на другую, мини�
стра заверили, что нет никаких
неотложных вопросов. Дальше
была встреча с коллективом —
опять никаких насущных во�
просов», — оправдывается со�
ветник министра здравоохране�
ния Дмитрий Раимов.

Как уверяют в минздраве, не
получили ни информации, ни
реестров тех, кто нуждается в
лекарствах, от предшественни�
ков… Ищи ветра в поле! 

В.М.Т.

Страна оказалась под угрозой эпидемии серь�
ёзной болезни, от которой, ко всему прочему,
практически отсутствуют лекарства.

Лечить нечем

Вряд ли кто мог
предполагать, что не�
давнее выступление с
трибуны ООН юной
шведской экоактиви�
стки Греты Тунберг по�
влечёт за собой те по�
следствия, которые
происходят сейчас.

О БРУШИВШИСЬ на
сильных мира сего с об�
винениями в уничтоже�

нии природы, Тунберг догово�
рилась до того, что взрослые
дяди и тёти из мира большой
политики «лишили её и её по�
коление детства». Первой реак�
цией последних была ирония:
«они же дети», снисходительно
заметил, в частности, прези�
дент США Дональд Трамп,
«пусть порезвятся». С точкой
зрения американского лидера
вроде бы согласились и прочие
ведущие политики. Но на деле
всё оказалось не так просто.

Несмотря на то, что в миро�
вой прессе всё чаще мелькают
сообщения о том, будто Грета
Тунберг не только внешне ак�
тивная защитница природы,
но и не совсем психически
здоровый ребёнок, которого

некие «теневые» силы исполь�
зуют в собственных целях, её
выступление в ООН привело к
неожиданным последствиям.
Так, в целом ряде стран Евро�
пы под нажимом молодых
экоактивистов из возглавляе�
мого Гретой движения нача�
лось настоящее наступление
на права крестьян и фермеров
под предлогом защиты эколо�
гии. Например, в Нидерлан�
дах власти потребовали от
фермерских хозяйств сокра�
тить использование удобре�
ний под предлогом сокраще�
ния выбросов в атмосферу
азота. Более того, фермерским
хозяйствам предписали… со�
кратить чуть ли не вдвое (!) по�
головье крупного рогатого
скота по той же главной при�
чине — уменьшить загрязне�
ние окружающей среды.

Тут�то и выяснилось, что
местные аграрии отнюдь не
страдают «гретоманией». По�
следнее требование истощило
их терпение. Цены на мясо и

молоко для конечных потре�
бителей и так не устраивают
производителей, сбывать
свою продукцию государству
и компаниям, занимающимся
её реализацией, фермерам
становится всё сложнее. Ини�
циативы ведомых Гретой Тун�
берг экологов, по мнению
крестьян, могут в итоге приве�
сти к тотальному дефициту
мясо�молочной продукции и
голоду. Как мрачно шутили по
этому поводу сами фермеры,
юные и пока ещё мало что
смыслящие в реальной жизни
борцы за экологию фактичес�
ки выступают «за чистое небо
над могилой…»

Но одними мрачными шут�
ками дело, конечно, не закон�
чилось. Крестьяне — люди тру�
да, им некогда отвлекаться на
мелочи, работая в полях или
выращивая скот. Поэтому орга�
низованные по всей стране
«марши тракторов», в которых
приняли участие многие тыся�
чи фермеров, потребовавших от

властей прекратить наступле�
ние на их права, стали весьма
показательными. На протяже�
нии уже многих дней крупней�
шие города страны являются
ареной противостояния кресть�
ян и властей, причём первые
пользуются не только сочувст�
вием, но и широкой поддерж�
кой остального населения Ни�
дерландов. По всеобщему мне�
нию протестующих, ужесточе�
ние различных нормативов по
сокращению выбросов следует
применять в первую очередь не
к сельскому хозяйству, а к дру�
гим отраслям экономики, кото�
рые негативно влияют на эко�
логию, передаёт «Евроньюс».
Источник прямо указывает при
этом на то, что, хотя колонны
тракторов парализуют дорож�
ное движение, люди с понима�
нием относятся к протесту.

Ещё масштабнее, чем у со�
седей, выступления крестьян
проходят в Германии. Там вла�
сти также представили меры,
«нацеленные на сохранение

природы и животных». При�
чём к числу последних отнесли
не только полевых птиц, но и…
насекомых, наносящих вред
сельхозугодьям. Местные фер�
меры испытывают справедли�
вые опасения по поводу того,
что реализация таких мер ос�
ложнит им их нелёгкий труд.
Результатом стал также массо�
вый протест, ещё более мас�
штабный, чем в Нидерландах. 

На днях колонны тракторов
практически парализовали
жизнь столицы страны Берли�
на, заполнив центральные
площади города. Аналогичные
акции прошли в крупнейших
городах по всей Германии —
Мюнхене, Ганновере, Штут�
гарте, Лейпциге, Эрфурте и
многих других, а самая массо�
вая состоялась в бывшей сто�
лице ФРГ Бонне, куда прибы�
ли более 10 тысяч крестьян на
двух тысячах тракторов.

Требования участников ак�
ций просты: крестьянский
труд нуждается в поддержке

государства, а не в создании
сложностей путём введения
каких�то ограничений. Так
же, как и соседи, немецкие
фермеры озабочены ценовой
политикой на свою продук�
цию, а дополнительные псев�
доэкологические ограничения
эту ситуацию, по их мнению,
только усугубят. При этом не�
мецкие фермеры, так же, как и
товарищи по несчастью из
Нидерландов, абсолютно уве�
рены в том, что начинать
борьбу за улучшение экологии
в планетарном масштабе надо
не с сельского хозяйства, а с
промышленных отраслей. 

Столь масштабные акции
вынудили правительство ФРГ
реагировать. «Профильные»
министры кабинета Ангелы
Меркель — Юлия Клёкнер
(министр продовольствия и
сельского хозяйства) и Свенья
Шульце (министр охраны ок�
ружающей среды и ядерной
безопасности ФРГ) выразили
понимание озабоченностью

протестующих. Как сообщает
«Дойче велле», обе дамы�ми�
нистры выразили готовность к
переговорам по поддержке
крестьян со всеми заинтересо�
ванными сторонами, отметив,
однако, при этом «необходи�
мость в будущем вести хозяй�
ство без ущерба для окружаю�
щей среды».

Интересно, что «цепная ре�
акция» на требования эколо�
гов в отношении тружеников
сельского хозяйства наблюда�
ется уже не только в Нидер�
ландах и Германии, но и во
Франции, в Польше и других
странах Евросоюза.

Возникает резонный во�
прос: если «они же дети», по
определению сильных мира
сего на Западе, сумели навести
такой переполох своими тре�
бованиями в странах Евросо�
юза, что даже на правительст�
венном уровне к ним уже ста�
ли прислушиваться, то так ли
всё на деле безобидно, как
считает, например, господин
Трамп? Или он ждёт, что слу�
чится, если сторонники Греты
Тунберг активно возьмутся за
природоохранную деятель�
ность, причём — в своём по�

нимании этого вопроса — в
Соединённых Штатах?

Борьба за экологию — это, ко�
нечно, хорошо. Но только тог�
да, когда всё делается с чётким
пониманием сути проблемы,
разумно и в меру. Искажённое
гримасой ненависти лицо Греты
Тунберг на трибуне ООН, обви�
нения в уничтожении природы
и заявление о «лишении её дет�
ства», адресованные ведущим
мировым политикам, — это уже
серьёзно. И свидетельствует о
том, что у кого�то, пока остаю�
щегося «за кадром» в этой исто�
рии с Гретой и её экодвижени�
ем, имеются далеко идущие, и,
вполне вероятно, не только эко�
логической направленности,
планы. И можно смело предпо�
ложить, что того самого детства,
о котором говорила в ООН Тун�
берг, её лишили именно те са�
мые взрослые дяди и тёти, кото�
рые, используя юный возраст,
недостаток жизненного опыта и
особенности психики этой 
16�летней девушки, попросту
втянули её и её сверстников в
слишком неподходящие им по
возрасту политические игры.

Пётр ПАРХИТЬКО.

За чистое небо над… могилой

Завод заинтересован
в таких специалистах

Учащихся гимназии
в городе Барановичи
научат создавать бес�
пилотные аппараты и
управлять ими, сооб�
щила корреспонденту
БЕЛТА директор Двор�
ца детского творчества
Людмила Демидович.

В НАЧАЛЕ учебного года
в учреждении дополни�
тельного образования

запустили пилотный проект
«Внедрение модели образо�
вательного кластера как ус�
ловия предпрофильной под�
готовки операторов беспи�
лотных авиационных ком�
плексов и робототехники».
Его партнёрами являются
гимназия №2 и Авиацион�
ный ремонтный завод. Обу�
чающий курс будет полезен
будущим программистам,
инженерам, авиаторам. 

Во Дворце детского творче�
ства специально оборудовали
кабинет инновационных тех�
нологий и мастерскую техни�
ческого творчества. Дважды в
неделю учащиеся 6—7�х и 8—
9�х классов станут заниматься
там с педагогом, который тру�
дится инженером на авиаре�

монтном заводе. Специалист
научит ребят конструировать
и моделировать летательные
аппараты, управлять ими. А в
гимназии дети будут углублён�
но изучать физику, математи�
ку и информатику. 

«Мы тесно сотрудничаем с
Авиационным ремонтным за�
водом, сейчас решили выйти
на новый уровень обучения
детей. В перспективе, соглас�
но проекту, планируем проф�
ориентационную подготовку
ребят, которые в будущем
смогли бы по этому профилю
поступить в академию авиа�
ции. Завод заинтересован в та�

ких специалистах», — под�
черкнула Л. Демидович. 

Во Дворце детского творче�
ства школьникам Баранови�
чей предлагают постигать азы
робототехники, 3D�модели�
рования, графического дизай�
на. Для ребят младшего возра�
ста создано объединение по
интересам «Технологика», где
они могут получить базовые
инженерные навыки. «Стара�
емся помочь детям найти дело
по душе, которое в будущем
могло бы стать их любимой
профессией», — добавила со�
беседница.

Фото БЕЛТА.

Пульс планеты

● БУЭНОС�АЙРЕС. Альберто Фернандес, кан�
дидат от левоцентристской коалиции «Фронт для
всех», одержал победу на президентских выборах
в Аргентине, набрав более 48% голосов. Консерва�
тор и действующий глава государства Маурисио
Макри получил 41% и признал своё поражение
уже в первом туре. Таким образом, спустя четыре
года левоцентристы опять вернулись к власти, и,
по мнению экспертов, социально�политический
курс нового лидера страны может заметно повли�
ять на третью экономику Латинской Америки.

● БРЮССЕЛЬ. 27 стран�членов Евросоюза
одобрили очередной запрос Великобритании на
отсрочку даты брекзита, на сей раз на три месяца
— до 31 января 2020 года. Об этом в бельгийской
столице заявил глава Евросовета Дональд Туск.

● СУКРЕ. На президентских выборах в Боли�
вии в четвёртый раз победил действующий глава
государства Эво Моралес. По данным Высшего
избирательного суда республики, он набрал
47,07% голосов, а его основной соперник, экс�
президент Карлос Меса — 36,51%. Таким обра�
зом отрыв составляет более 10 процентных пунк�
тов, что гарантирует Моралесу викторию уже в
первом туре. Между тем наблюдатели Организа�
ции американских государств заявили о значи�
тельных недостатках избирательного процесса в
латиноамериканской стране, а ЕС предложил
провести второй раунд голосования «для восста�
новления доверия граждан». Карлос Меса, не
признавший итогов выборов, призвал своих сто�

ронников продолжать мирные акции протеста по
всей Боливии

● ЭРФУРТ. Правопопулистская партия «Аль�
тернатива для Германии» (АдГ) набрала на выбо�
рах в ландтаг федеральной земли Тюрингия свы�
ше 23% голосов и заняла второе место, более чем
вдвое увеличив свой результат по сравнению с
предыдущим волеизъявлением граждан. А победу
одержала Левая партия, которую поддержали
почти 30% избирателей. ХДС канцлера Ангелы
Меркель финишировал лишь третьим (22,3%).
Это наихудший показатель христианских демо�
кратов за всю историю голосования в Тюрингии.
Как отмечают политологи, при таких итогах вы�
боров будет сложно сформировать земельное пра�
вительство, поскольку на альянс с АдГ не готова
идти ни одна из политических партий.

● БАРСЕЛОНА. В столице Каталонии уже боль�
ше двух недель не стихают масштабные акции про�
теста, вспыхнувшие в испанской автономии после
того, как Верховный суд королевства приговорил к
большим тюремным срокам экс�руководителей ре�
гиона, признанных виновными в причастности к ор�
ганизации референдума о независимости 1 октября
2017 года. Подавляющее большинство мэров Ката�
лонии — 814 из 947 — подписали документ, призыва�
ющий к освобождению заключённых и предоставле�
нию автономии права на самоопределение. На оче�
редную манифестацию вышли 350 тысяч человек.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алеёна ДУНАЕВА).

Не верь форме —

проверь содержание

УПАКОВКА обманывает
покупателей. Сие офици�

ально подтвердил доклад,
опубликованный Еврокомис�
сией по итогам проверочной
закупки продуктов питания в
магазинах 19 стран ЕС. Лишь
две трети товаров имели одни
и те же качество и состав в раз�
ных регионах. В 9% случаев да�
же идентичная упаковка не га�
рантировала одинаковый со�
став еды, 22% продуктов раз�
личались, несмотря на схожее
наименование и оформление.

«Это доказывает, что разни�
ца в качестве продуктов пита�
ния — не миф, а реальность.
Согласно данным экспертов,
треть протестированных про�
дуктов вводит потребителя в
заблуждение, — цитирует По�
лин Констан, представитель�
ницу Европейской организа�
ции потребителей, агентство
«Рейтер». — Мы не должны ог�
раничиться одной проверкой,
национальные органы власти
должны продолжать выпол�
нять свою работу так же, как и
организации, защищающие
права покупателей».

На неидентичность качества
одних и тех же продуктов ещё
до проведения контрольной за�
купки постоянно жаловались
потребители в целом ряде госу�
дарств ЕС, особенно в Восточ�
ной Европе. Так, в Венгрии жи�
тели чаще всего недоумевали,
почему вкус и цвет шоколадно�
ореховой пасты «Нутелла»,
произведённой в Германии,
разнятся от магазина к магази�
ну. Однако предположение,
будто в восточной части Старо�
го Света продают товары худ�
шего качества, нежели в запад�
ной, исследование Еврокомис�
сии не подтвердило. Как отме�
чается в докладе, проблемы не�
соответствия формы содержа�
нию наблюдаются вне зависи�
мости от географического по�
ложения государства.

Елена МОРОЗОВА.

«Лишним людям»
сократят пособия

ЗАВЕРШЕНИЕ сезонных работ в Лат�
вии станет причиной регистрации

новых безработных, сообщает агентство
«Регнум» со ссылкой на интернет�пор�
тал местного вещателя LSM. Строители,
в том числе в дорожной сфере, работни�
ки туриндустрии, сельского хозяйства
уже к концу октября начнут регистриро�
вать свой статус безработного, таким об�
разом обеспечивая себя соответствую�
щим пособием. В некоторых самоуправ�
лениях число так называемых лишних
людей может вырасти на треть.

Латвийское государственное агентст�
во занятости приводит в пример город
Лиепаю, где насчитывалось 2,8 тысячи
безработных, однако к концу месяца их
может стать уже 3,5 тысячи. Такая тен�
денция наблюдалась в прошлом году.

А тем временем власти республики
приняли решение с 2029 года меньше
платить людям, оставшимся без работы.
Министр благосостояния Латвии сооб�
щила, что это позволит сэкономить в
бюджете дополнительные 12 миллионов
евро. Но не только пособия снизятся,
сократится на один месяц и максималь�
ный срок денежных выплат.

Илга ВЕТРОВА.
Фото с сайта i.jauns.lv

Прибалтийский блеф

Н А ПОЛТАВЩИНЕ 24 октября бас�
товали рабочие знаменитого КрАЗа
— Кременчугского автомобильного

завода. Во времена УССР это был один из
мировых производителей грузовых автомо�
билей гражданского и специального назна�
чения. В нынешней «независимой» стране
завод вплотную приблизился к банкротству. 

Рабочие бывшего советского гиганта тру�
дятся три дня в неделю, получая при этом
мизер от заработанного. 

Так, в начале октября им выдали деньги
за август — 20% от аванса. То есть по 200—
300 гривен (500—750 руб.) каждому. Рабо�
чие не знали: смеяться им или плакать от
такого «вознаграждения». И решили про�
тестовать! 

Более 200 тружеников собрались у стен
главного административного строения на
территории завода с требованиями выдать
им долги по зарплате, отпускные за сен�

тябрь и продлить рабочую неделю хотя бы
до четырёх дней. 

«Экономим на всём. Как дальше жить?!»
— с отчаянием вопрошали они. И заявили,
что усилят протесты, если руководство заво�
да снова не выполнит свои обещания. Ведь
предыдущие заверения погасить задолжен�
ности по зарплате до 20 октября оказались
очередной ложью. 

Теперь труженикам КрАЗа предложено
потерпеть до 1 ноября — дескать, тогда ре�
шатся вопросы и с зарплатой, и с продлени�
ем рабочей недели. 

Можно ли верить администрации ПАО
«АвтоКрАЗ», если она вдруг стала отрицать
сам факт забастовки рабочих? Говорит, что у
коллектива завода просто был «вынужден�
ный непродолжительный простой из�за
аварии компрессора». А 200 гривен в месяц
рабочему — это какая авария? Социальная! 

В 1991 году украинские буржуазные на�
ционалисты сумели внушить сытым граж�
данам УССР, что они — голодные. Но пере�
убедить сегодня голодного украинского ра�
бочего или шахтёра, что он сыт, — не вый�
дет!

Трудящиеся Украины всё чаще прибегают
к протестным акциям — капитализм рожда�
ет своих могильщиков. 

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Забастовку и голод не утаить

Экология и «гретомания»
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Искусство падает всё ниже
Народная артистка России Валентина ТАЛЫЗИНА 

в беседе с обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

СССС    ккккеееемммм    ввввыыыы,,,,     ммммаааассссттттеееерррраааа    ккккууууллллььььттттууууррррыыыы????

В родном театре 
и вокруг

— Валентина Илларионовна,
вы неотделимы от русского теат�
ра, как и он от вас. Обращаюсь с
вопросом, беспокоящим многих:
что происходит сейчас в этой
сфере нашей культуры? Мы под�
нимаемся вверх, топчемся на ме�
сте или опускаемся?

— Прежде всего, наверное, я
должна говорить о театре, в ко�
тором работаю. Вот вы назвали
его знаменитым. И он действи�
тельно был таким много лет. Но
не уверена, соответствует ли те�
перь этому определению.

— Вы ведь после окончания
ГИТИСа пришли в Театр Мос�
совета, когда здесь было средо�
точие необыкновенно славных
имён…

— Да, да, здесь были изуми�
тельные Мастера. Начиная с
Юрия Александровича Завад�
ского, который руководил теа�
тром и собрал вокруг себя бли�
стательных актёров. Подумать
только, в одной труппе — Вера
Марецкая и Фаина Раневская,
Ростислав Плятт и Николай
Мордвинов, Серафима Бир�
ман, Алексей Консовский,
Любовь Орлова, Валентина
Серова, Сошальская, Оленин,
Борис Иванов…

И я могу сказать: какая уди�
вительно творческая была атмо�
сфера! Завадский очень забо�
тился о росте артистов, об уров�
не интеллигентности и работо�
способности своей труппы. Он,
например, каждый четверг или
каждую среду созывал нас всех
и говорил нам о Чехове, Пуш�
кине, Достоевском, говорил о
поэзии, о театре и жизни. По�
том, когда его не стало, у меня
невольно вырвалось: «Он звал
нас в небо, поднимал нас, воз�
вышал».

— Вот что значит истинный ху�
дожественный руководитель.

— Весь театр при нём дышал
творчеством. Были у нас вне�
плановые работы и показы. Бы�
ло уважение к актёрам, старшие
учили молодых. Всё время про�
исходили какие�то поиски, воз�
никали радости открытий, но�
вые художественные идеи…

После ухода из жизни Завад�
ского продолжил его дело Павел
Иосифович Хомский, которого
Юрий Александрович вырас�
тил. С ним тоже мы 30 лет пре�
красно работали. Это был вели�
чайший профессионал и очень
деликатный человек. А вот ког�
да три года назад и он ушёл, всё
рухнуло. Теперь ничего, на чём
мы держались, у нас нет.

— Почему же так получилось?
— Произошла, на мой взгляд,

трагедия или даже катастрофа.
Нами с тех пор правит не худож�
ник, а финансистка — директор
театра Валентина Тихоновна
Панфилова, которая никогда не
была ни актрисой, ни режиссё�
ром. В театре�то нашем она дав�
но, однако занималась всегда
только административными
обязанностями. Вот и сейчас
для неё главное — касса, выруч�
ка, деньги, а каков художествен�
ный уровень спектаклей — это
её не интересует. Да и не пони�
мает она в этом ничего!

— Ну а что же «наверху»? Вы
ведь подчиняетесь департамен�
ту культуры в правительстве го�

рода Москвы, а получается, эта
Панфилова как будто сама себя
назначила?

— Именно так. Сама взяла в
свои руки обязанности художе�
ственного руководителя, не по�
нимая, что не по ней они. Счита�
ет, что может. Даже художествен�
ного совета не создала. Не нужно
ей, видите ли, ни с кем совето�
ваться, единолично всё решает.

— Я знаю, между директором и
художественным руководителем
театра бывают конфликты. Но
ваша ситуация — это демонстра�
тивный отказ от должности худо�
жественного руководителя?

— Фактически да. И есть, ока�
зывается, даже своего рода идео�
логия «директорского театра»,
авторство которой приписыва�
ют бывшему вице�мэру Москвы
Леониду Михайловичу Печат�
никову. Слышали про такого?

— Слышал. Правда, в связи не
с культурой, а с медициной.

— Говорят, на него заведено
уголовное дело — как раз за
злоупотребления по медицин�
ской части.

— А вы слышали про Капкова в
департаменте культуры Москвы?
Это он, можно сказать, стал от�
цом Гоголь�центра во главе со
скандально известным Серебрен�
никовым.

— Ну да, ликвидировали Те�
атр имени Гоголя, а вместо него
преподнесли нам этот самый
Гоголь�центр с его непотребщи�
ной. А Театром на Таганке по�
ставили руководить Апексимо�
ву. Никогда не была режиссё�
ром, очень средняя актриса. Но
наглость зашкаливает! За сыг�
ранную роль в спектакле, гово�
рят, выписывает себе как дирек�
тор по миллиону рублей. Тогда
как у многих актёров зарплата
— 18 тысяч или даже меньше то�
го. И попробуйте прокормить
семью на эти деньги…

Между тем уровень спектак�
лей при такой руководительни�
це нижайший и продолжает па�
дать. Коллектив Театра на Та�
ганке стонет уже несколько лет,
пишут во все инстанции, но
толку никакого.

— К нам в «Правду» они тоже
обращались, и не одно их пись�
мо мы напечатали. Увы, безре�
зультатно.

— Меня такое, честно скажу,
теперь уже не удивляет.

Их бред несёт 
огромный вред

— Вы, значит, уже перестали
удивляться безобразиям, которые
творятся в родной для вас теат�
ральной сфере. То есть здесь бе�
зобразия становятся обыденнос�
тью. А ведь всё это свидетельства
того, какое у нас нынче руковод�
ство культурой, как поставлена
тут работа с кадрами. Есть мини�
стерство культуры РФ во главе с
Владимиром Мединским, есть
московский департамент культу�
ры. И кого же они выдвигают ру�
ководителями «на театры»! Вы,
наверное, знаете, что происходит
в стенах МХАТ имени М. Горько�
го. Как к этому относитесь?

— То, что мне известно, про�
сто ужасает. Говорят, этот Боя�
ков, которому вверили МХАТ,
больше всего знаменит тем, что
торговал сырой нефтью.

— Так и есть. Официально со�
общают: провёл в начале 1990�х

первую в России негосударствен�
ную сделку с нефтью.

— Ну вот, а теперь полез в
культуру. Так чего же от него
ждать? Случайный, никчёмный
здесь человек.

А была во главе театра Татья�
на Васильевна Доронина, боль�
шая актриса и режиссёр, кото�
рая по праву быть художествен�
ным руководителем МХАТ в
тысячу раз превосходит этого
Боякова. Невероятным кажется
то, что он выделывает в коллек�
тиве, какие пьесы принимает к
постановке, какую смехотвор�
ную беспомощность и непро�
фессионализм проявляет на
каждом шагу... Честное слово,
это уму непостижимо.

— Заявляет, например: «Нам
Арбузовы и Розовы не нужны».
Каково?

— Это значит, таланты не
нужны. Вот так подобные Боя�
кову мыслят и так поступают.
Что ж, это всё — «сырая нефть».
Затопила она культуру.

— Но нельзя не думать о том,
как такие люди сюда проникают.
Мало того, занимают руководя�
щие позиции, командуют, опреде�
ляют, что хорошо, а что плохо...

— Непрофессионализм в ру�
ководстве культурой даёт о се�
бе знать сверху донизу. Увы,
правят деньги, а не талант. Вот
укоренилось, например, такое
слово — «откаты». Человеку,
скажем, дают возможность
снимать фильм, а он за это от�
даёт половину или треть отпу�
щенных ему бюджетных денег.
Высоко ли при этом мы под�
нимемся в искусстве?

— А какие кошмарные проекты
витают в министерстве культуры
и его окружении! Вы слыхали о
том, что уже совсем было собира�
лись объединить Александрин�
ский театр и Театр имени Волко�
ва? Первый находится в Петер�
бурге, а второй — в Ярославле.
Как это можно их объединить,
совершенно непонятно. А главное
— зачем? Но ведь только публич�
ное вмешательство Валентины
Терешковой, ярославны по рож�
дению, остановило эту безумную
катастрофу...

— И опять я не удивляюсь.
Потому что по затее Андрея
Кончаловского, который впол�
не серьёзно её выдвигал, надо
было объединить театр наш, Те�
атр сатиры и Концертный зал
имени Чайковского. В некий,
представьте себе, «Культурный
центр».

— Вот эта да!
— К счастью, руководство Зала

Чайковского сразу категоричес�
ки отказалось, как и Ширвиндт,
возглавляющий Театр сатиры. Он
сказал: «Только через мой труп».
Ну а наша директриса, наверное,
согласилась бы на всё.

— Скажите, как могут возни�
кать подобные сумасшедшие за�
теи?

— Иногда я думаю: видимо,
просто от нечего делать. Вместо
того чтобы потратить силы и
время на создание и укрепление
русского психологического теа�
тра, на выращивание его артис�
тов, изобретают какой�то бред.

— Если бы он был безобидным,
куда ни шло. Но их бред несёт ог�
ромный вред!

— Для меня это очевидно. А
вот «вверху», наверное, не по�
нимают.

Прорастать 
сквозь асфальт

— Но давайте, Валентина Ил�
ларионовна, поговорим всё�таки
о спектакле «Васса», который
появился недавно у вас в театре и
в котором вы необыкновенно глу�
боко, впечатляюще играете глав�
ную роль. Он стал поистине вы�
дающимся событием в культур�
ной жизни столицы, хотя для Те�
атра имени Моссовета сегодня
это определённо не правило, а ис�
ключение. Во�первых, Горький,
автор отнюдь не «модный» ныне,
а, наоборот, неугодный. А во�вто�
рых, поскольку спектакль я по�
смотрел, свидетельствую: это и
очень талантливая режиссёрская
работа, и великолепный актёр�
ский ансамбль. Как же могло
свершиться такое в сложившихся
у вас условиях, о которых вы
только что рассказывали?

— Да, для нашего театра при
нынешнем его положении
спектакль «Васса» является ис�
ключением на общем фоне. И
тем более он подчёркивает бе�
зотрадность этого фона.

— Кто стал инициатором выбо�
ра горьковской пьесы?

— Признаюсь, это результат
моего поиска. У меня долго не
было никакой работы, ничего
не предлагали, и я взялась ис�
кать сама. Прямо скажу, порази�
лась, перечитав «Вассу Желез�
нову». Я поняла, что это — сего�
дняшний день: люди вцепляют�
ся в горло друг другу, готовы
убить ближнего за деньги. И ка�
кой мощный автор!

— Вы раньше играли в спек�
таклях по пьесам Горького?

— Был у нас в начале 1980�х
«Егор Булычов и другие». Ста�
вил Хомский, Булычова играл
Леонид Марков, а я в спектакле
была его женой Ксенией. Очень
памятная работа…

На сей раз я предложила и
пьесу, и постановщика — заме�
чательного, на мой взгляд, ре�
жиссёра и актёра Сергея Вино�
градова.

— А как отнеслась к этому ва�
ша директриса?

— Категорически отрица�
тельно! Горький не подходит,
потому что якобы зрителям не
интересен, а Виноградов — по�
скольку она в него, видите ли,
не верит. Неимоверных усилий
стоило её убедить.

— Подействовало в конце кон�
цов?

— Слышу после долгой паузы:
«Ну ладно, беру этот спектакль
под свою ответственность. Но
только на малой сцене!»

Я опешила. Для такой работы
малая сцена никак не годится.
И всё�таки начинать нам при�
шлось на малой.

— Это уж самодурство какое�
то. Наверное, недаром мне гово�
рили, что в коллективе её Салты�
чихой прозвали.

— Вот�вот… Беда в том, что
это, сами понимаете, очень от�
ражается на творческом про�
цессе. Всё хорошее в театре не
просто не приветствуется, а
вынуждено с огромным тру�
дом буквально прорастать
сквозь асфальт.

«Вассу» мы теперь играем на
большой сцене, и зал всегда по�
лон. Буря оваций и возгласы
«Браво!» Но неприятная, вопи�
юще ненормальная история,

которую перед этой победой
пришлось пережить, повторяет�
ся теперь с другим предлагае�
мым мною спектаклем — «Вол�
ки и овцы».

— О, тоже очень современно
звучащая пьеса драматургическо�
го классика…

— Поразительно современ�
ная! И тот же Сергей Виногра�
дов, понимая это, горит жела�
нием поставить её. Но директ�
риса сегодня говорит: «Да,
«Волки и овцы» будут поставле�
ны», а завтра — категорически
отказывает. Послезавтра опять
да, а на следующий день — сно�
ва нет. Какие нервы могут такое
выдержать?!

Последняя её воля гласит, что
если спектакль и состоится, то
лишь в следующем сезоне, а в
этом, дескать, для него нет места.

— Выходит, руководитель те�
атра против хорошего в своём
театре?

— Как ни странно! Ей не
нужны хорошие спектакли. Ей
не нужны хорошие молодые
режиссёры. У неё есть свои:
Кончаловский, Ерёмин, Чусо�
ва. Недавно Кончаловский на
пресс�конференции в ТАСС
заявил, что Театр имени Мос�
совета — это болото. Но ниче�
го, с удовольствием пойдёт в
болото и будет дальше здесь
ставить…

— А Чусова — ужасающий
режиссёр! Я видел её постанов�
ку «Грозы» Островского в «Со�
временнике»: там не было ника�
кого Островского. И другие её
спектакли, которые смотрел,
того же пошиба.

— Пошлейшая режиссёрша,
так скажу. Пошлейшая!

— Однако должен обратить ва�
ше внимание вот на что. В минув�
шем декабре в зале Ярославского
академического театра имени
Волкова состоялся торжествен�
ный вечер, посвящённый откры�
тию Года театра. Проходил он в
присутствии президента и других
высших руководителей страны. А
кому доверена была режиссура
столь представительного вечера?
Ей, Чусовой!

— Видимо, чувствуя конъ�
юнктуру, наша директриса и
предлагает такому кадру всё но�
вые постановки. Хотя спектакли
Чусовой долго не задерживают�
ся на сцене, а с «Великолепного
рогоносца» зрители просто ухо�
дят. И тем не менее новость:
впереди у нас, оказывается, пре�
мьера шекспировского «Ричар�
да III». Это будет, знаете ли, гре�
мучая смесь: Шекспир, Чусова и
Домогаров. Ещё тот компот…

— А в режиссёрских способно�
стях Сергея Виноградова, судя по
всему, вы убедились?

— Не только я, а все участву�
ющие в спектакле «Васса». Это
же действительно ансамблевый
спектакль, в чём огромная за�
слуга Виноградова. Все актёры
здесь глубоко и ярко раскры�
лись благодаря ему.

С таким режиссёром рабо�
тать — истинное удовольствие.
Очень мудрый, спокойный,
любит артиста и тонко ему по�
могает… И молодой. А школа у
него великолепная: Щукин�
ское училище, воспитанник
Романа Виктюка, который был
учеником Анатолия Эфроса.
Сначала я узнала Виноградова
как талантливейшего актёра,

посчастливилось даже играть с
ним, а сейчас нет сомнений и в
его режиссёрском даровании.
Не зря Сергея то и дело зовут в
кино, где он как режиссёр тоже
себя проявил. Вот кто мог бы
наш театр возглавить!

— Панфилова не хочет?
— Ни в коем случае! Такие,

как она, за своё место крепко
держатся, хотя совершенно ему
не соответствуют.

Это страшное, 
недопустимое 

преступление — 
погубить русский 

психологический театр

— Сейчас, когда мы с вами бе�
седуем, в стране нашей, между
прочим, продолжается объявлен�
ный свыше Год театра. Казалось
бы, все причастные к театру по
этому поводу должны испыты�
вать радость. А у вас она есть?

— Какая может быть радость,
если происходит всё то, о чём

мы только что говорили. Про�
исходит страшное, недопусти�
мое — погибает великий рус�
ский психологический театр, и
это огромная боль для меня.

— К сожалению, далеко не все
понимают, что же на самом деле
мы утрачиваем.

— Но пора уже это осознать!
Особенно тем, кто руководит
страной. Ведь речь идёт о вели�
чайшем нашем национальном

достоянии, цена которого ничуть
не меньше, нежели стоимость
нефти или газа. Нет, пожалуй, го�
раздо больше! Это ведь для наше�
го народа духовная основа, от�
крытие мирового значения.

А сегодня всё, чего достигли
Щепкин с его Малым театром,
Станиславский с его гениаль�
ной системой, Немирович�Дан�
ченко с его учениками и после�
дователями, — всё это изжива�
ется и уничтожается. То есть мы
в нашем искусстве лишаемся
основы, потому и падает оно всё
ниже и ниже.

— Русский психологический
театр требует таланта и боль�
шого труда.

— Потому что лишь так мож�
но дойти до глубин души чело�
веческой и раскрыть в ней нечто
важное для всех. Это действи�
тельно трудно. А вот выпустить
на сцену голых мужиков — это
просто. Вот и пошли теперь по
лёгкому пути.

Например, у Чусовой в постав�
ленном ею «Ревизоре» Хлестаков
совершал на сцене половой акт. У
Гоголя в пьесе, как вы знаете, это�
го нет, но чего не сделаешь ради
«завлечения» зрителей...

— Замечу, что тут Чусова не
оригинальна. Слизнула такую
«находку» у режиссёра Фокина
из Александринского театра. А в
спектакле МХТ имени Чехова
«Три сестры» гимназисты насилу�
ют одну из этих сестёр — Ольгу,
которая по пьесе учительница.
Что сказал бы Антон Павлович,
увидев эдакое, да ещё в театре
под своим именем?

— Чудовищным извращениям
на сцене, в том числе издеватель�
ствам над нашей великой клас�
сикой, кажется, нет предела. И
возмущаться лично я уже устала.

— Можно ли это остановить?
— Необходимо! Но, как види�

те, пока не очень получается.
Попытки, увы, почти ничего не
дают. Вот мы, например, косну�
лись темы писем в руководящие
инстанции...

— Из Театра имени Моссовета
тоже такие обращения были?

— Разумеется. И в столичный
департамент культуры, и в минис�
терство культуры РФ, и президен�
ту страны. Но реакция — нулевая.
Смысл её такой: это, дескать, ча�
стное мнение нескольких лиц.

— Поскольку не все члены
коллектива эти письма подписы�
вают?

— Я уверена, подписали бы
все, но с некоторых пор у нас
введена контрактная система
срочных договоров. Это значит,
что любого актёра, кроме народ�
ных артистов России, директри�
са в любой момент может уво�
лить. И люди, конечно, боятся.

Одна актриса буквально ры�
дала у меня на руках, когда я
предложила ей подписать пись�
мо против того, что происходит
в театре. Её можно понять: трое
детей, вынуждена держаться за
свои 18 тысяч...

— Абсолютно то же самое уст�
роил Бояков в коллективе МХАТ
имени М. Горького!

— Методы у всех этих бояко�
вых и панфиловых одинаковые.
Но их поддерживает вышестоя�
щее начальство. Это — нынеш�
няя система! И невольно возни�
кает вопрос: так, может быть,
разрушение русского психоло�
гического театра происходит не
по недосмотру, а согласно како�
му�то продуманному плану?

— Такие мысли, Валентина
Илларионовна, возникают не
только у вас.

— Если уж объявлять Год теа�
тра, то не должно это свестись к
формальным, показушным
«мероприятиям». Прежде всего,
я считаю, следует вниматель�
нейшим образом и на высшем
уровне разобраться, где и что
надо срочно поправлять в теат�
ральной сфере. И меры прини�
мать действенные. Чтобы не ка�
титься нам дальше вниз.

У неё весьма обширный перечень работ в театре и кино. Самых разнообразных — от
главных до эпизодических, от несущих высокий трагизм до юмористических, смеш�
ных. Но в каждой роли — вклад её большой души, почему и полюбилась она зрителям.

К счастью, телевидение не забывает «Зигзаг удачи», один из лучших фильмов
раннего Эльдара Рязанова, где ещё молодая Валентина Талызина достойно сня�
лась с двумя выдающимися Евгениями — Евстигнеевым и Леоновым. А в ряза�
новской же «Иронии судьбы» она не только с блеском играет подругу главной
героини Нади, но и подарила исполнительнице этой роли Барбаре Брыльской
свой великолепный голос.

Как ни удивительно, её голосом говорит и поёт также латвийская артистка
Лилита Озолиня в незабываемом многосерийном советском телефильме «Дол�
гая дорога в дюнах». Талантливо озвучен Талызиной и ряд ролей в известных
мультипликационных фильмах.

Однако наибольшее место в её жизни всегда занимал и сегодня занимает те�
атр. Причём для неё это в основном один коллектив — знаменитый Театр име�
ни Моссовета, где служит она уже более 60 лет.

Ведущей темой нашей беседы стала судьба отечественного театрального ис�
кусства, которая в последнее время вызывает серьёзнейшую тревогу.

● В фильмах (сверху вниз): «Зигзаг удачи», «Большая 
перемена», «Ирония судьбы, или С лёгким паром».


